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Finalizamos 2023, un año marcado por los procesos electorales a nivel 
municipal, autonómico y nacional, y damos la bienvenida a 2024, 
esperando que el sector profesional y, en especial, la labor de los Colegios 
Profesionales, sea valorada y se le otorgue la importancia y participación 
que merece por parte de nuestros responsables políticos.

Es recurrente nuestra petición para estar presentes, al menos, en los 
órganos consultivos de las diferentes Administraciones Públicas. No por 
un afán de protagonismo, sino de servicio y dedicación a la sociedad. Qué 
duda cabe que nuestra aportación, a nivel de experiencia, conocimiento 
técnico, capacidad de aglutinar todos los sectores productivos y 
económicos, así como el importante bagaje de profesionales adscritos a 
los diferentes Colegios, constituye un activo que los poderes públicos no 
deben desaprovechar.

Al poco de tomar posesión el nuevo Gobierno de Aragón, me reuní, en 
mi condición de representante de los Colegios Profesionales, con la 
Consejera Mar Vaquero, Vicepresidenta Segunda y responsable del área 
de Economía, Empleo e Industria. La Iniciativa fue de la propia Consejera, 
mostrando con tal actuación un alto grado de interés y sensibilidad, 
que ya había mostrado con anterioridad. Confío que esta reunión y los 
próximos contactos que hayan de sucederse, constituyan el inicio de 
un mayor protagonismo, participación y colaboración por parte de los 
Colegios Profesionales en la vida económica de nuestra comunidad.

En el ánimo de seguir contribuyendo con la sociedad aragonesa, nuestra 
Asociación ha encargado un nuevo estudio a la prestigiosa entidad 
Economic, Strategies and Initiatives, a cargo de la cual se encuentra el 
Doctor Marcos Sanso, sobre la imagen y trascendencia económica de los 
Colegios Profesionales que supone un complemento al ya elaborado hace 
unos años.

Este estudio, que pondremos a disposición de todos los representantes 
institucionales de nuestra comunidad, contribuirá sin duda a poner en valor 
el papel de los Colegios Profesionales y coadyuvará en la reivindicación de 
participación que venimos efectuando en los últimos años.

Esta revista que tienes en tus manos es, precisamente, una muestra de 
la ingente labor que realizan los Colegios Profesionales. Participa, como 
firma invitada, la Presidenta de Directivas de Aragón y Vicepresidenta de 
la CEOE de Zaragoza, lo que constituye una evidencia en cuanto a que las 
empresas y los profesionales tenemos intereses coincidentes y debemos 
caminar juntos en beneficio de la economía de nuestra sociedad.

Es un hecho incontrovertido que la actividad empresarial precisa, cada vez 
más, de profesionales cualificados y esta especialización, esta excelencia, 
sólo puede alcanzarse a través de la coordinación, formación y amparo 
que ofrecen los Colegios Profesionales.

En esta línea de profesionalidad, especialización, compromiso y servicio a 
la sociedad, hemos de seguir. 
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Según el diccionario de la lengua es-
pañola talento es la capacidad de 
entender, la capacidad para el des-

empeño de algo o aquella persona apta 
para determinada ocupación. Talento 
habla de personas formadas, con habi-
lidades y competencias para desarrollar 
el crecimiento económico y la mejora de 
nuestra sociedad. La colaboración entre 
el tejido empresarial, educativo y los go-
biernos es clave para identificar y ofertar 
la educación alineada con las demandas 
del mercado laboral actual y futuro. 

Según el último estudio de CEOE Aragón 
el índice de competitividad de la econo-
mía aragonesa supera la media nacional 
y europea. Como impulsores de este índi-
ce se refleja a las infraestructuras y el uso 
de las nuevas tecnologías. Como áreas de 
mejora el informe refleja el capital huma-
no y el mercado laboral. La gran asigna-
tura pendiente es la innovación, que nos 
sitúa en enorme desventaja frente a la 
media nacional y europea.

Competir va más allá de la mejora y 
adaptación; implica una cultura inno-
vadora. Abordar nuestras debilidades 
y potenciar aquello que nos destaca es 
solo el punto de partida. Para asegurar la 
competitividad futura, debemos compro-
meternos con la excelencia, trabajando 
incansablemente 
hacia soluciones 
creativas. En un 
entorno en cons-
tante evolución, la 
mediocridad no es 
opción. La innova-
ción garantiza la 
supervivencia y el 
liderazgo.

En un mundo cada vez más digital y tec-
nológico, el desarrollo de nuestras empre-
sas y de la sociedad necesita poner foco 
en crear, atraer y retener talento en áreas 
STEM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería y 
Matemáticas). Estas disciplinas son la co-
lumna vertebral de la innovación tecno-
lógica, del desarrollo de sectores estraté-
gicos y de un futuro próspero, sostenible 
y equitativo. Pero no solo precisamos ha-
bilidades técnicas, desarrollar competen-
cias creativas y digitales (A) de cualquier 
profesión nos facilitará enfoques más ho-
lísticos y facilitará la comprensión de los 
aspectos sociales y culturales de esta era 

de la digitalización y por tanto, abordarlo 
desde el convencimiento social. 

El reto de crear una auténtica cultura 
de innovación requiere talento STEAM y 
competencias tales como mantener des-
pierta la curiosidad, motor que impulsa el 
aprendizaje constante, ejercer el pensa-
miento crítico y el pensamiento creativo, 
que aportan diferentes perspectivas y en-
foques, ser capaces de expresar nuestras 
ideas de manera clara y eficaz, es decir 
comunicar, y hacerlo con empatía, que 
nos permitirá crear innovación que me-
jore nuestro entorno y nuestra sociedad. 

Un cambio cultural de esta magnitud, 
como el que estamos viviendo, requiere 
adaptación y divulgación para asegurar 
que el mensaje alcance a todos los seg-
mentos de la sociedad. Nuestros jóvenes, 
y las familias, deben conocer los diferen-
tes itinerarios formativos a los que pue-
den optar, las profesiones más demandas 
y las que actualmente tienen un cien por 
cien de ocupación. El esfuerzo y la pasión 
deben ser ingredientes indispensables en 
las aulas, a cualquier edad y en cualquier 
asignatura. Las niñas tienen plena capa-
cidad para elegir cualquier camino que 
deseen. Debemos gritar este mensaje in-
cansablemente hasta que lo internalicen. 
Los estudios confirman que en carreras 

bal de habilidades y de conocimiento no 
podemos prescindir del talento de las 
mujeres. Sería un costo inaceptable para 
nuestro progreso. La diversidad de habi-
lidades, experiencias y perspectivas nos 
permitirá generar soluciones más innova-
doras y sostenibles.

La iniciativa +STEAM Aragón impulsada 
por Directivas de Aragón y CEOE Aragón 
junto a colegios profesionales, clústeres, 
universidades, asociaciones y gobiernos 
persigue mejorar nuestra competitividad, 
posicionar a Aragón como polo del sec-
tor tecnológico, orientado a la innova-
ción, el valor añadido y como tractor de 
nuevas inversiones. La visión ambiciosa 
que perseguimos es que Aragón se con-
vierta en la comunidad autónoma con 
mayor porcentaje de perfiles STEAM. 
Para ello, estamos actuando para ade-
cuar la demanda y la oferta del mercado 
laboral a través de la formación; desper-
tando vocaciones científico tecnológicas 
desde edades tempranas, donde los pro-
pios niños y niñas sean los que inspiren a 
otros niños a no tener el miedo a la tecno-
logía, a ver el lado divertido de las mate-
máticas y a romper estereotipos como los 
anteriormente mencionados. Ofreciendo 
referentes y promoviendo la colaboración 
publico privada que nos hará ser mejores.

Liderar la innovación es crear disciplina 
del cambio, ser activistas de acciones de 
impacto y crear valor a largo plazo. Abor-
dar desafíos complejos con soluciones ex-
traordinarias es posible si nos atrevemos a 
pensar en grande, con visión de futuro, in-
sistiendo, con resilencia, con pasión, esfuer-
zo y con formación, formación y formación. 

El talento es la capacidad humana que 
nos permite evolucionar. Este es su gran 
poder.

María Sasot Berges
Presidenta Directivas de Aragón y 
Vicepresidenta CEOE Zaragoza

El poder del talento 

5FIRMAINVITADA

LA VISIÓN AMBICIOSA QUE PERSEGUIMOS 
ES QUE ARAGÓN SE CONVIERTA EN LA 
COMUNIDAD AUTÓNOMA CON MAYOR 
PORCENTAJE DE PERFILES STEAM

científicas y tecnológicas, las mujeres des-
tacan por encima de los hombres. Es hora 
de abandonar estereotipos: dejemos de 
mostrar a las niñas en roles domésticos. 
La igualdad en el hogar es responsabili-
dad de toda la sociedad, no solo de las 
mujeres. El cambio sin referentes es ina-
bordable. A través de la música, de las re-
des sociales, de las series, el cine…nuestros 
jóvenes deben conocer las profesionales 
que demandamos, lo que no se conoce 
no se puede soñar. Visibilicemos referen-
te en equidad, hoy no se puede hacer de 
otra forma. En medio de la escasez glo-



Ángel Jiménez Jiménez. Decano del Colegio Oficial de 
Ingenieros Agrónomos de Aragón, Navarra y País Vasco.

Los Colegios Profesionales, como entidades de 
derecho público, pueden ejercer funciones que 
les sean encomendadas por la Administración 
y colaborar activamente con esta. Se hace 
imprescindible, en estos tiempos, poner en 
marcha esa colaboración para lograr la ansiada 
simplificación administrativa que redunde en un beneficio para el 
administrado al reducir los tiempos de tramitación, salvaguardando 
la seguridad jurídica. Procesos de revisión documental delegados en 
los Colegios son procedimientos que se pueden poner en marcha 
para el logro de esos objetivos ya que tienen capacidad técnica y de 
personal para realizarlos.

INGENIEROS AGRÓNOMOSINGENIEROS AGRÓNOMOS
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SE HACE IMPRESCINDIBLE, EN ESTOS 
TIEMPOS, PONER EN MARCHA ESA CO-
LABORACIÓN PARA LOGRAR LA ANSIADA 
SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

Cómo se pueden impulsar o mejorar los espacios 
de colaboración entre las Administraciones 
Públicas y las corporaciones colegiales

Jesús Ibor. Presidente del Colegio Profesional de 
Ortopédicos de Aragón. 

Desde el Colegio Profesional de Ortopédicos de 
Aragón (CORTOPAR) mantenemos una actitud 
dialogante y de intermediación entre el sector 
y la Administración con el objetivo de acercar 
la realidad de nuestro colectivo profesional a los 
políticos y las Administraciones Públicas. Recordamos 
que la nuestra es una profesión que tiene una serie de particularidades 
que la hacen distinta al resto de profesiones sanitarias, sobre todo 
porque seguimos a la espera de un marco regulatorio concreto que se 
adecue a la realidad del sector, algo que hace que nuestra interlocución 
sea más necesaria que en otros casos.

ORTOPÉDICOSORTOPÉDICOS

MANTENEMOS UNA ACTITUD DIALOGANTE 
Y DE INTERMEDIACIÓN ENTRE EL SECTOR 
Y LA ADMINISTRACIÓN CON EL OBJETIVO 
DE ACERCAR LA REALIDAD DE NUESTRO 
COLECTIVO PROFESIONAL

Santiago Boira. Presidente del Colegio Profesional de 
Psicología de Aragón. 

Desde el COPPA consideramos que fomentar 
la relación del colegio con las administraciones 
es una de nuestras obligaciones y tareas 
fundamentales como representantes no solo del 
colectivo profesional al que representamos, sino 
también de la ciudadanía. Máxime en un momento 
como el actual en el que la Salud Mental está en el foco político. Por eso, 
desde el principio, nuestro objetivo ha sido y es mantener un diálogo 
abierto con ellas y tratar temas que preocupan al colectivo como el 
intrusismo o la mejora de las ratios, es decir, que aumente el número 
de profesionales de la psicología en diferentes ámbitos, así como la 
incorporación de nuevas figuras como la del psicólogo/a educativo, o en 
áreas como los recursos humanos, las emergencias o el mundo jurídico. 

PSICÓLOGOSPSICÓLOGOS

FOMENTAR LA RELACIÓN DEL COLEGIO 
CON LAS ADMINISTRACIONES ES UNA 
DE NUESTRAS OBLIGACIONES Y TAREAS 
FUNDAMENTALES 



Ana Isabel Elduque. Decana del Colegio Oficial de 
Químicos de Aragón y Navarra.

Javier Mateo. Decano del Colegio de Ingenieros de 
Telecomunicación de Aragón. 

Las organizaciones colegiales desarrollamos 
nuestra labor en muchos ámbitos relacionados 
con nuestra profesión. Nuestro colegio acoge a 
profesionales de multitud de sectores. Esto nos 
permite tener un amplio conocimiento de qué es la 
Química en el mundo real y qué retos debe afrontar. El 
primer espacio de colaboración es obvio, participar en la permanente y 
necesaria actualización de la enseñanza de nuestra disciplina en todos 
los niveles. No se trata de elaborar los programas, pero sí de aportar 
contenidos. Otra faceta que los colegios podemos realizar junto con 
las AA.PP. es indicar las novedades que deben ser incorporadas a las 

legislaciones sectoriales, con el objetivo de alcanzar una regulación realista sobre la capacidad de cumplimiento de la norma, sin poner en 
cuestión la viabilidad de los sectores económicos. Los cambios requieren un tiempo de transición y es imprescindible conocer los puntos 
de partida de llegada de los actores implicados. 

La colaboración entre las administraciones 
públicas y las corporaciones colegiales 
es esencial para impulsar el desarrollo 
económico en el entorno público. En el ámbito 
de las telecomunicaciones, esta colaboración 
puede dar lugar a importantes avances en áreas 
como la conectividad, la ciberseguridad o la digitalización de la 
administración. Para mejorar los espacios de colaboración entre 
ambas partes es necesario establecer mecanismos de comunicación 
y coordinación que den lugar a convenios de colaboración efectiva. 
Es importante que las administraciones públicas reconozcan la labor 
de los colegios profesionales como agentes de conocimiento neutros 
e independientes capaces de aportar la mejor solución técnica. 
Una colaboración que puede impulsar proyectos innovadores que 
beneficien a toda la sociedad.

QUÍMICOSQUÍMICOS

INGENIEROS DE TELECOMUNICACIÓNINGENIEROS DE TELECOMUNICACIÓN
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EL PRIMER ESPACIO DE COLABORACIÓN 
ES OBVIO, PARTICIPAR EN LA PERMANENTE 
Y NECESARIA ACTUALIZACIÓN DE LA 
ENSEÑANZA DE NUESTRA DISCIPLINA EN 
TODOS LOS NIVELES

ES IMPORTANTE QUE LAS ADMINISTRACIO-
NES PÚBLICAS RECONOZCAN LA LABOR 
DE LOS COLEGIOS COMO AGENTES DE 
CONOCIMIENTO NEUTROS E INDEPEN-
DIENTES CAPACES DE APORTAR LA MEJOR 
SOLUCIÓN TÉCNICA

Marta Marín. Presidenta del Colegio Profesional de 
Terapeutas Ocupacionales de Aragón.

La forma más efectiva de impulsar la colaboración 
es a través del conocimiento, del encuentro con 
el otro, del descubrir qué podemos aportar y 
por el otro lado donde debemos de dirigirnos, 
ponernos cara y voz. Una relación y comunicación 
bidireccional. También es necesario favorecer y crear 
espacios de diálogo, incluyéndonos como agente consultivo o de 
cambio en los grupos de trabajo o planes creados por el Gobierno de 
Aragón y los diferentes Ayuntamientos. Como profesionales sanitarios 
que trabajan no sólo a nivel individual sino grupal y a través de la 
comunidad, podemos proporcionar una visión más inclusiva, incluso 

en población sin patología, y en ámbitos, que, en un principio, no se consideran asociados a la terapia ocupacional (empleo, mujer, 
educación, accesibilidad en los entornos, parques infantiles, casas de juventud, etc.).

TERAPEUTAS OCUPACIONALESTERAPEUTAS OCUPACIONALES

ES NECESARIO CREAR ESPACIOS DE 
DIÁLOGO, INCLUYÉNDONOS COMO 
AGENTE CONSULTIVO O DE CAMBIO EN LOS 
GRUPOS DE TRABAJO O PLANES CREADOS 
POR EL GOBIERNO Y AYUNTAMIENTOS

COPA24 I ENERO 2024
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Rafael López Guarga. Decano del Colegio de Ingenieros 
de Caminos, Canales y Puertos Demarcación de Aragón.

Los Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos 
siempre hemos estado muy vinculados con las  
Administraciones Públicas y las Corporaciones 
Locales dado el trabajo que desarrollamos está 
íntimamente relacionado con el servicio público. 
Solo pueden comprenderse las obras públicas desde 
una actitud de servicio de quienes las promueven. Son obras que 
nacen para ser utilizadas por todos, pertenecer a todos y estar al servicio 
de todos. No obstante, en aras a la calidad de los servicios públicos 
es necesario seguir estrechando los vínculos y que queden claros los 
títulos habilitantes y las competencias para el ejercicio de la profesión 
dado que cada día con más frecuencia nos enfrentamos al intrusismo 

profesional que finalmente conduce a unos peores resultados en los productos que la sociedad demanda. Desde el Colegio de Ingenieros 
de Caminos, siempre tendremos la mano abierta en transportes, hidráulica y energía, urbanismo y ordenación del territorio, estructuras, 
geotecnia e ingeniería del suelo, medioambiente y como no en el campo del desarrollo de las nuevas tecnologías.

INGENIEROS DE CAMINOS, INGENIEROS DE CAMINOS, 
CANALES Y PUERTOSCANALES Y PUERTOS

ES NECESARIO SEGUIR ESTRECHANDO LOS 
VÍNCULOS Y QUE QUEDEN CLAROS LOS 
TÍTULOS HABILITANTES Y LAS COMPETEN-
CIAS PARA EL EJERCICIO DE LA PROFESIÓN

Salvador M. Galve. Decano del Colegio de 
Ingenieros Industriales de Aragón y La Rioja.

Hace unos días asistía al I Encuentro Ibérico 
de Jóvenes Ingenieros y en uno de los debates 
sobre el papel de los Colegios en la sociedad, 
un ingeniero de 30 años, comentaba que él no 
le pedía a su Colegio de Ingenieros ni servicios 
ni “descuentos en gimnasios”; él esperaba que “su 
Colegio fuera una voz autorizada que aporte conocimientos expertos 
y de valor a las Administraciones y a la Sociedad”, y ese es el espacio 
que debemos buscar con los ayuntamientos y los Gobiernos, tanto 
regionales como el estatal: crear la necesidad de contar con nuestra voz 
autorizada. Un buen ejemplo es el Grupo de Trabajo puesto en marcha 

por el Ayuntamiento de Zaragoza, por encargo de la Dirección General de Tráfico y en colaboración con el Colegio Oficial de Ingenieros 
Industriales de Aragón y La Rioja, para definir el nuevo marco operativo y legislativo del sector de la distribución de última milla (DUM).

INGENIEROS INDUSTRIALESINGENIEROS INDUSTRIALES

ESE ES EL ESPACIO QUE DEBEMOS BUSCAR 
CON LOS AYUNTAMIENTOS Y LOS GOBIER-
NOS, TANTO REGIONALES COMO EL ESTATAL: 
CREAR LA NECESIDAD DE CONTAR CON 
NUESTRA VOZ AUTORIZADA

Carlos J. Espín Rubio. Decano del Colegio de  
Ingenieros Técnicos de Obras Públicas Zona de Aragón.

La era digital está modificando la forma de 
entender la vida, de cómo nos relacionamos y, de 
alguna manera, ha cambiado también nuestras 
propias prioridades. Y debemos adaptarnos a 
esta nueva realidad. Desde los Administraciones 
Públicas y los Colegios Profesionales tenemos el deber 
de impulsar la transformación digital para conseguir una sociedad más 
avanzada y próspera, porque la digitalización va ligada al crecimiento, 
a la competitividad, al talento y al empleo. Esta transformación digital 
debe tener como eje vertebrador a la persona porque, aunque hay 
que aprovechar la tecnología como palanca para la transformación, 
debemos prestar especial atención a la forma en la que se utilizan 
estas tecnologías, dando prioridad absoluta a los usuarios. Para realizar 
esta transición con plenas garantías de éxito, la colaboración entre la 

Administración Pública y los Colegios Profesionales, como perfecto puente entre lo público y lo privado, se convierte en una de las mejores 
herramientas que tenemos como país.

INGENIEROS TÉCNICOS INGENIEROS TÉCNICOS 
DE OBRAS PÚBLICASDE OBRAS PÚBLICAS

LA COLABORACIÓN ENTRE LA ADMINIS-
TRACIÓN PÚBLICA Y LOS COLEGIOS PROFE-
SIONALES, COMO PERFECTO PUENTE ENTRE 
LO PÚBLICO Y LO PRIVADO, SE CONVIERTE EN 
UNA DE LAS MEJORES HERRAMIENTAS
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Carlos Serrano Bernal. Presidente del Colegio Profesional 
de Ópticos-Optometristas de Aragón.

María Teresa Gómez Latorre. Presidenta del Colegio 
Oficial de Gestores Administrativos de Aragón y La Rioja.

Todos sabemos que es difícil entrar en los 
vericuetos de la Administración y que cualquier 
trámite se demora más de lo esperado. 
Entiendo que hay que cumplir unos requisitos 
y que las peticiones tienen que pasar unos filtros, 
que en muchos casos se revisan por personas que 
no tienen conocimientos específicos o técnicos de lo que se está 
solicitando, y esto ralentiza el proceso. Creo que habría que buscar un 
método para que cada materia tuviera un interlocutor especializado 
con los conocimientos técnicos de la profesión, que no cambiara 
con los diferentes gobiernos y que allanara o solventara estos pasos. 
Una persona o un pequeño equipo que siempre tuviera una línea 
abierta y/o un contacto designado por cada Colegio para que desde 
la Administración se apoyaran en él.

La situación actual que sufre la Administración en 
todos sus ámbitos se centra en su incapacidad 
para afrontar la atención al ciudadano en sus 
instalaciones y la resolución de los expedientes 
presentados por estos por cualquier medio, 
bien sea en papel o con expediente telemático. 
Se han aprobado leyes específicas para conseguir el objetivo de la 
Simplificación Administrativa en diferentes Comunidades Autónomas. 
La Ley 1/2021 de 11 de febrero, de Simplificación Administrativa en 
Aragón habilita la figura de Entidad Colaboradora de Certificación. Es 
en este contexto donde los Colegios Profesionales, como corporaciones 
de Derecho Público, encuentran el marco adecuado para afianzar su 
papel de Colaborador Social con las Administraciones. Un ejemplo de 

ello son los convenios de colaboración firmados por el Colegio de Gestores Administrativos con diferentes Administraciones Públicas, que 
garantizan tanto al ciudadano como a la Administración la seguridad y la eficiencia en la tramitación.

ÓPTICOS-OPTOMETRISTASÓPTICOS-OPTOMETRISTAS

GESTORES ADMINISTRATIVOSGESTORES ADMINISTRATIVOS

H A BR Í A  Q U E  BUS C A R  U N  M É TO D O 
PARA QUE CADA MATERIA TUVIERA UN 
INTERLOCUTOR ESPECIALIZADO CON 
LOS CONOCIMIENTOS TÉCNICOS DE LA 
PROFESIÓN, QUE NO CAMBIARA CON LOS 
DIFERENTES GOBIERNOS

UN EJEMPLO SON LOS CONVENIOS DE 
COLABORACIÓN ENTRE EL COLEGIO Y LAS 
DIFERENTES ADMINISTRACIONES, QUE 
GARANTIZAN TANTO AL CIUDADANO COMO 
A LA ADMINISTRACIÓN LA SEGURIDAD Y LA 
EFICIENCIA EN LA TRAMITACIÓN

Ignacio Pérez-Soba Díez del Corral. Decano del Colegio 
Oficial de Ingenieros de Montes en Aragón.

Hay múltiples aspectos en que los Colegios 
Profesionales pueden colaborar con la 
Administración en pro del interés general. El 
más evidente es la ordenación de la profesión: 
los Colegios no se orientan sólo a la defensa de los 
intereses de sus titulados, sino también a asegurar el 
rigor y la profesionalidad que la sociedad espera de éstos. Para que sea 
posible, la Administración ha de exigir siempre la colegiación de los 
profesionales obligados a ella por la Ley: no es un afán corporativista, 
sino el medio de proteger los derechos de los ciudadanos. Además, 
los Colegios, pese a ser corporaciones de derecho público, disponen 
de un espacio administrativo autónomo que les permite aportar una 

opinión independiente y basada en la experiencia de profesionales que trabajan en sectores muy diversos. Por eso, la Administración 
debería tenerlos siempre en cuenta como agentes activos en la elaboración de normas, como miembros de órganos de participación 
social, o como asesores de las mesas de contratación. Igualmente, convendría potenciar el encargo a los Colegios, por delegación de 
competencia o encomienda de gestión, de la prestación de servicios públicos, de la organización de esa prestación por sus colegiados, 
o de la realización de trámites administrativos específicos. Es un reto, y una necesidad, que Administración y Colegios exploren fórmulas 
de cooperación para aprovechar el conocimiento y la experiencia profesionales.

INGENIEROS DE MONTESINGENIEROS DE MONTES

LA ADMINISTRACIÓN DEBERÍA TENERLOS 
SIEMPRE EN CUENTA COMO AGENTES 
ACTIVOS EN LA ELABORACIÓN DE NORMAS, 
COMO MIEMBROS DE ÓRGANOS DE 
PARTICIPACIÓN SOCIAL, O COMO ASESORES 
DE LAS MESAS DE CONTRATACIÓN
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“Desde el Gobierno vamos a con-
tar con los colegios de ingenie-
ros y la universidad para impul-

sar la economía en Aragón”. Esta frase de 
Ana Sanz, Directora General de Pymes y 
Autónomos del Gobierno de Aragón dio 
el pistoletazo de salida a la primera Jorna-
da de Transformación Industrial celebra-
da en el Paraninfo de Zaragoza el pasado 
19 de octubre. 
Un encuentro profesional organizada por 
la Cátedra de Transformación Industrial 
de la Universidad de Zaragoza y los Co-
legios Oficiales de Ingenieros Industriales 
de Aragón y La Rioja, de Ingenieros de Te-
lecomunicaciones de Aragón y el de In-
genieros Agrónomos de Aragón, Navarra 
y País Vasco y que reunió a más de 140 
expertos y expertas de todos los sectores 
industriales.
Los tres decanos de los Colegios de Inge-
nieros, Salvador Galve (Industriales), Javier 
Mateo (Telecomunicaciones) y Ángel Ji-

ménez (Agrónomos) coincidieron en la ne-
cesidad de estas jornadas para dibujar un 
mapa desde todos los sectores producti-
vos que permita conocer cómo se ha trans-
formado industrialmente 
Aragón en los últimos 
años, y dónde se “quiere 
llegar” para ser líderes.
José Antonio Castellanos, 
co-director de la Cátedra 
de Transformación In-
dustrial de la Universidad 
de Zaragoza, resumió la 
importancia de la cele-
bración de esta jornada en la “necesidad 
de la reindustrialización de la economía, la 
necesaria transformación del tejido indus-
trial de Aragón y la adecuada adaptación 
a la transición ecológica”.
La vicerrectora de Transferencia e Inno-
vación Tecnológica de la Universidad de 
Zaragoza, Gloria Cuenca, recordó que “la 
construcción del Paraninfo de la Univer-
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LOS COLEGIOS OFICIALES DE INGENIEROS INDUSTRIALES, DE INGENIEROS DE TELECOMUNICACIONES 
Y DE INGENIEROS AGRÓNOMOS HAN ORGANIZADO, JUNTO A LA UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA, LA 
PRIMERA JORNADA DEDICADA A LA TRANSFORMACIÓN INDUSTRIAL EN ARAGÓN DESDE TODOS LOS 
SECTORES PRODUCTIVOS

La Jornada de Transformación 
Industrial en Aragón pone el foco 
en la falta de profesionales STEM

De izda a dcha, Javier Mateo, Decano del Colegio de Ingenieros de Telecomunicaciones de Aragón; Ángel Fernández, co-director de la Cátedra de Transformación 
Industrial; José Antonio Castellanos, co-director de la Cátedra de Transformación Industrial; Ana Sanz, Directora General De Pymes y Autónomos del Gobierno de 
Aragón, Gloria Cuenca, vicerrectora de Transferencia e Innovación Tecnológica de la Universidad de Zaragoza, Salvador M. Galve, decano del Colegio de Ingenieros 
Industriales de Aragón y La Rioja; y Ángel Jiménez, decano del Colegio de Ingenieros Agrónomos de Aragón, Navarra y País Vasco.

sidad supuso una de las grandes transfor-
maciones industriales en nuestra ciudad 
al empezar a expandirse la ciudad a partir 
de su ubicación”.

“DESDE EL GOBIERNO VAMOS A CONTAR 
CON LOS COLEGIOS DE INGENIEROS 
Y LA UNIVERSIDAD PARA IMPULSAR LA 
ECONOMÍA EN ARAGÓN” (ANA SANZ)

La Jornada contó con la participación 
de altos responsables y varias CEO de 
empresas de reconocido prestigio como 
Movistar, BSH, Puerto de Valencia, Po-
doactiva, Certest Biotec o Trucksters en-
tre otras.
Mar Chao, presidenta la Autoridad Por-
tuaria de Valencia alabó “la importancia 
de Aragón y Zaragoza y su plataforma 



11ACTUALIDAD

Un encuentro profesional que reunió a más de 140 expertos. 

La jornada se celebró en el edificio Paraninfo de la Universidad de Zaragoza. 

PLAZA, de la que somos accionistas” para 
su acción de negocio. “Estamos invirtien-
do mucho en el Corredor Cantábrico-Me-
diterráneo porque nos interesa mucho la 
línea Zaragoza-Teruel-Sagunto”, manifes-
tó Mar Chao.
Con respecto al sector de la automoción, 
la ingeniera industrial Yolanda Bravo des-
tacó la importancia de la relación entre 
geopolítica y economía: “el equilibrio en-
tre cadena de suministro y sensibilidad a 
la demanda es fundamental. La crisis de 
los semiconductores fue un ejemplo. Eso 
ha llevado a que haya una posición estra-
tégica por región o país y la recolocación 
de empresas”.
Por parte de BSH intervino Noelia Vela, 
quien declaró que “un elemento clave 
para lograr la verdadera sostenibilidad es 
adaptar nuestro negocio a una economía 
circular”.
INTELIGENCIA ARTIFICIAL
En la mesa de Logística intervinieron Bor-
ja Menéndez, Líder de Optimización de 
la empresa Trucksters, que puso de ma-
nifiesto la importancia de los algoritmos 
para optimizar al máximo la planificación 
logística, “sin olvidar lo más importante, 
los camioneros, lo humano, que por cier-
to escasean”, concluyó Menéndez.
“Estamos viendo un gran déficit en talen-
to”, así comenzó el director de desarrollo de 
negocio de Telefónica Empresas, Félix Her-
nández de Rojas, quien habló de las nece-

“HAY QUE CONVENCER A LOS FUTUROS 
INGENIEROS YA EN LA ESO, CUANTO ANTES” 
(ÁNGEL FERNÁNDEZ CUELLO)

sidades específicas de 
las industrias 5G.
En el ámbito sa-
nitario, el CEO de 
Podoactiva, Víctor 
Alfaro, también des-
tacado el papel de los 
ingenieros: “para no-
sotros la Inteligencia 
Artificial es una opor-
tunidad y la universi-
dad y los ingenieros 
siempre nos dicen 
que hay soluciones 
para todo lo que les 
planteamos y eso es 
bueno, no todo van 
a ser problemas. Los 
ingenieros siempre 
tenéis soluciones”, 
concluyó. 
Carmen López Potoc, directora de pro-
ducción de la biotecnológica Certest-Bio-
tec explicó la automatización de proce-
sos e integración en modelo Lean 4.0. 
“Fabricamos 24 millones de tests rápidos 
PCR en 2021. Multiplicamos por 6 la ca-
pacidad productiva en 2020 con la pan-
demia”
VOCACIONES STEM
José Ángel Castellanos en la mesa sobre 
talento lanzó una de las conclusiones de 
la jornada: “Hay que mejorar el perfil de 
entrada de los estudiantes de ingeniería. 

Los datos lo atestiguan”. Tras comprobar 
los datos de ingreso y de finalización de 
los estudios, entre otros.
Poniendo el foco en el problema de la 
escasez de vocaciones STEM, tan deman-
dadas por la industria y, por lo tanto, en la 
necesidad de despertar más interés por 
las profesiones tecnológicas. Ángel Fer-
nández Cuello, co-director de la Cátedra 
de Transformación Industrial de la Univer-
sidad de Zaragoza cerró la jornada recor-
dando que “hay que convencer a los futu-
ros ingenieros ya en la ESO, cuanto antes”. 
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Planes de recuperación para la industria aragonesa

Aragón ha sabido adaptarse a los 
tiempos, a los cambios y a los retos 
que la sociedad plantea sin embar-

go hay un “pero” que se nos antoja necesa-
rio para que un país crezca.
Hace 40 años el peso relativo de la indus-
tria era del 27,5% y en la actualidad ha 
bajado casi 10 puntos hasta situarse en el 
17,6% a favor del sector servicios.
La producción industrial cae y estamos en 
un momento crucial tras una pandemia y 
un clima bélico que nos rodea y que afec-
ta a todos los sectores, también el de la 
industria.
Nos enfrentamos a un rápido cambio que 
exige una transformación de la economía 
que nos haga más competitivos, y para 
ello resulta fundamental cuidar nuestra 
Industria, proteger nuestras cadenas de 
valor, y dotarnos de una Industria más di-
gital y más verde…. Esto significa la trans-
formación industrial.
El alcance de lo que hoy queremos trasla-
dar es esa necesaria transformación de la 
Industria para la modernización de nues-
tra economía y sociedad, alineada con 
los Planes de Recuperación que se han 
puesto en marcha a nivel Comunitario 
que impulse el crecimiento y lo haga más 
sostenible y más justo. Que contribuya a 
reforzar nuestra productividad generando 
empleo de calidad y de alta cualificación. 

La Transformación Industrial es la reactiva-
ción de los seis grandes planes o pactos: 
la Transición Ecológica y el Desarrollo de 
la Economía Verde; es el Pacto por el Em-
prendimiento y la Transformación Digital; 
por el Empleo, por la Formación Profesio-
nal y por la Ciencia; por las Infraestructuras 
y también por el Campo, para transformar 
el sistema agroalimentario, absolutamen-
te estratégico.
Es nuestra misión como Colegios Profesio-
nales poner en marcha actuaciones que 
vinculen a nuestros Gobiernos con la Uni-
versidad como el centro 
de Formación de Talento 
y con el mundo empresa-
rial, con las grandes em-
presas y sobre todo con 
la pequeñas y medianas 
empresas y también con 
los autónomos y nuestros 
compañeros ingenieros 
en ejercicio libre.
La primera, que no será 
la última, de las Jornadas 
de Transformación Industrial en Aragón, 
reunió a tres colegios profesionales que 
aglutinamos a más de 3.000 ingenieros 
e ingenieras en Aragón, y lo hicimos para 
estudiar casos de éxito que hacen que al-
gunos sectores en Aragón, como el agroa-
limentario o la logística sean la locomotora 

perfecta para al menos volver a ese 27,5% 
de peso relativo que tenía la industria en la 
economía de los aragoneses.
Que los ingenieros industriales, los Agró-
nomos y los de Telecomunicaciones hayan 
colaborado en una jornada como esta no 
es más que un ejemplo de la integración 
que debe existir cada vez más entre los 
diferentes ámbitos profesionales. Actual-
mente cualquier proyecto que tenga cier-
ta envergadura va a necesitar de equipos 
multidisciplinares expertos en diferentes 
áreas de conocimiento.

HACE 40 AÑOS EL PESO RELATIVO DE LA 
INDUSTRIA (EN ARAGÓN) ERA DEL 27,5% 
Y EN LA ACTUALIDAD HA BAJADO CASI 10 
PUNTOS HASTA SITUARSE EN EL 17,6% A 
FAVOR DEL SECTOR SERVICIOS

Sin duda, volveremos a estas páginas tras 
una segunda edición donde analizaremos 
los retos a los que se enfrenta la industria 
en general. Jornadas como la de hace unas 
semanas deben servir para fortalecer la 
idea de qué debemos poner como buen 
ejemplo a nuestros futuros ingenieros.

Texto: Salvador M. Galve. Decano del Colegio de Ingenieros Industriales de Aragón y La Rioja.

Texto: Carlos Serrano Bernal. Presidente de la Junta Gestora. Delegación Regional del Colegio Nacional de 
Ópticos-Optometristas (a la espera de ser Colegio Profesional de Ópticos-Optometristas de Aragón)

La lentitud de la burocracia 

En esta época en la que todos los 
cambios son rápidos, por no decir 
extremadamente rápidos, la buro-

cracia todavía es excesivamente lenta. 
El Colegio de Ópticos-Optometristas está 
inmerso en el proceso de cambio de ser 

Delegación del Colegio Nacional a pasar 
a ser Colegio Autonómico. No voy a decir 
cuánto tiempo llevamos en este proceso, 
porque es vergonzoso, pero para que al-
guien diga que los trámites están correc-
tos y estampen una firma son necesarios 
años de espera.
Y no solo es esto. Hay varios compañeros 
trabajando en el SALUD desde hace años 
y creo que cumpliendo con sus funciones 
adecuadamente. Sin embargo, todavía no 
hay una sola plaza estatutaria en firme. Allá 
por el 27 de enero del 2017 se publicó en el 

BOA la creación de la categoría estatutaria 
del óptico-optometrista, pero aún estamos 
esperando. Por fin, el 2 de diciembre del 
año 2022 salieron publicadas algunas pla-
zas, pero todavía seguimos esperando a 
que el concurso oposición se haga efectivo. 
Llega un momento en el que desconoz-
co si solo es la burocracia o hay manos 
negras que impiden que los avances en 
nuestra profesión se hagan efectivos.
A pesar de todo sigo confiando en el futu-
ro de nuestra profesión.
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En octubre de 2023 finalizó el plazo 
de participación pública de un Pro-
yecto de Real Decreto sobre esta 

materia, y que tenía por objeto modi-
ficar el RD 472/2021, que traspuso al or-
denamiento jurídico español la Directiva 
2018/958 relativa al Test de proporciona-
lidad antes de adoptar regulaciones co-
legiales.
La respuesta ofrecida a esta iniciativa re-
gulatoria desde los Consejos de los Cole-
gios, y desde Unión Profesional, ha resul-
tado tan crítica como unánime. 
La propuesta consiste en imponer que los 
proyectos de Códigos Deontológicos de 
los Colegios de ámbito Nacional y Conse-
jos Generales, previamente a su aproba-
ción deberán haber sido sometidos a un 
“test de proporcionalidad” que será lleva-
do a cabo a través de la Comisión Nacio-
nal de los Mercados y de la Competencia.
De esta reforma llaman poderosamente 
la atención algunos aspectos.
El primero, que el Real Decreto sobre 
trasposición del Test de Proporcionali-
dad, aprobado en junio de 2021, requiera 
de una revisión urgente porque la Comi-
sión Europea ha decidido incoar procedi-
miento a España por no haber transpues-
to correctamente la normativa de la UE.
El segundo, que la propia Comisión Eu-
ropea se haya visto obligada a publicar, 
en 30/11/2022, una Guía de “Orientación 
sobre la Evaluación de la proporciona-
lidad, antes de la adopción de nuevos 
reglamentos sobre las profesiones”, diri-
gido a los propios Estados.
El tercero, que la pretendida objetividad 
e independencia de esta evaluación se 
considere obtenida encomendado la 
misma a un órgano administrativo como 
es la CNMC.
Y la conclusión es que la pretensión de 
evaluar el ejercicio de las profesiones re-
guladas con criterios economicistas y los 
principios que los inspiran -tan impreci-
sos como maleables-, han conducido a 
que “el test de proporcionalidad” en las 
regulaciones profesionales no haya teni-
do reflejo alguno. No encontramos justi-
ficación para diseñar una sistemática tan 
compleja como costosa económicamen-
te, para el sector profesional, cuando no 
se aplica en sectores y decisiones de cual-

LA PRUEBA ES QUE, SEGURAMENTE, NO HAY NINGÚN 
COLECTIVO PROFESIONAL QUE DISPONGA DE UN TEST DE 
PROPORCIONALIDAD DE SUS REGLAMENTOS, Y POSIBLEMENTE 
NINGÚN PAÍS QUE HAYA TRASPUESTO DEBIDAMENTE LA 
NORMATIVA DE LA UE

A vueltas con el test de proporcionalidad y las 
regulaciones colegiales 

quier Administración mucho más tras-
cendentes que las regulaciones -deonto-
lógicas en este caso- de las profesiones. 
La prueba es que, seguramente, no hay 
ningún colectivo profesional que dispon-
ga de un test de proporcionalidad de 
sus reglamentos, y posiblemente ningún 
país que haya traspuesto debidamente 
la normativa de la UE. Y no olvidemos 
que fue la Directiva 2005/36/CE, relativa 
al reconocimiento de las cualificaciones 
profesionales, la que estableció la obliga-
ción de los Estados miembros de evaluar 
la proporcionalidad de los requisitos que 
limitan el acceso a las profesiones regu-
ladas.
Si nos detenemos en la propia Guía ela-
borada desde la Comisión Europea, ob-

servaremos que los ejemplos que se 
manejan sobre los requisitos que se en-
cuentran sometidos a análisis, discurren 
entre: competencias exclusivas; los re-
quisitos que se exigen para acceder al 
ejercicio, o incluso la cobertura obligato-
ria a través de un seguro de responsabi-
lidad civil en materia profesional. 
Pues bien, si estos son los ejemplos de lo 
que se considera regulaciones que res-
tringen la competencia, o se tienen dudas 
acerca de si se encuentran justificadas, es 
necesario preguntarse si es “proporcional” 
y se encuentra “justificado”, previamente, 
la implantación de complejos sistemas de 
evaluación de las regulaciones colegiales, 
o lo que se pretende es disponer de una 
herramienta para intervenir en el sector.

Texto: José Antonio Sanz Cerra. Abogado
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LOS PRESIDENTES, VICEPRESIDENTES Y ASESORES JURÍDICOS DE LA UNIÓN DE COLEGIOS SANITARIOS 
DE ZARAGOZA (UCOSAZ), SE REUNIERON EN LA CONSEJERÍA DE SANIDAD DEL GOBIERNO DE ARAGÓN, 
CON EL TITULAR DEL DEPARTAMENTO, JOSÉ LUIS BANCALERO. 

Los Colegios de Sanitarios se 
reúnen con la Consejería de 
Sanidad del Gobierno de Aragón 

Los presidentes de los Colegios Oficia-
les de Médicos, Enfermería, Farma-
céuticos, Odontólogos y Estomató-

logos y Veterinarios, que constituyen la 
Unión de Colegios Sanitarios de la provin-
cia de Zaragoza (UCOSAZ), se reunieron 
el pasado 28 de noviembre, con el Conse-
jero de Sanidad del Gobierno de Aragón, 
José Luis Bancalero, con el objeto de pre-
sentarle los fines y objetivos de UCOSAZ, 
asociación que engloba a más de 16.000 
profesionales de la sanidad aragonesa y 
que tiene entre sus fines convertirse en 
un referente en la defensa del modelo 
colegial, sustentado sobre la deontología, 
las buenas prácticas, la salvaguarda del 
interés público y la excelencia profesional, 
para mejorar los servicios prestados a los 
consumidores y usuarios. 
La reunión tuvo lugar en la sede de la 
Consejería de Sanidad del Gobierno de 
Aragón, y además de contar con la pre-
sencia del Titular del Departamento, asis-
tieron el presidente del Colegio de Mé-
dicos de Zaragoza, Javier García Tirado, 

el presidente del Colegio de Veterinarios 
de Zaragoza, Jesús García López, la presi-
denta del Colegio de Enfermería, Teresa 
Tolosana, el secretario del colegio de far-
macéuticos Javier Adiego (en representa-
ción de la presidenta), y el presidente del 
Colegio de Odontólogos y Estomatólogos 
de Aragón, Jaime Alfonso, todos ellos 
componentes de la Junta Directiva de la 
Asociación. 
El secretario, Jesús García López, explicó 
al consejero los objetivos de la Asociación, 
dejando patente el compromiso UCOSAZ 
de trabajar al lado de la Administración au-
tonómica con el fin de aportar ideas que 
ayuden a mejorar la salud de la población 
desde un punto de vista global, teniendo al 
“paciente” como objetivo primordial. 
Durante casi dos horas, los asistentes tra-
taron temas de importancia para man-
tener y mejorar la salud de la población 
aragonesa, a través de actuaciones enca-
minadas a garantizar una sanidad de cali-
dad acorde con las necesidades actuales 
de la población. 

De entre los temas tratados, cabe destacar: 
Colegiación de los profesionales sani-
tarios: una de las cuestiones que se ha 
abordado durante la reunión es la impor-
tancia de la necesaria colegiación de los 
profesionales sanitarios. Los colegios pro-
fesionales son corporaciones de derecho 
público, de gobernanza democrática, que 
velan para que la labor de los profesiona-
les se adapte a los principios del profesio-
nalismo, al código deontológico de cada 
profesión, y sea ejercido por profesionales 
altamente cualificados que cuenten con 
la imprescindible acreditación de com-
petencias que le habilitan para su des-
empeño profesional. La misión última 
es garantizar a la sociedad una atención 
profesional segura y de calidad, orientada 
a la excelencia, impidiendo prácticas de 
intrusismo que suponen una amenaza 
para las personas y la sociedad en su con-
junto. De ahí que el consejero haya dado 
una especial importancia del adecuado 
control de colegiación de los profesio-
nales que posibilite a las corporaciones 
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cumplir su compromiso con la garantía 
de los servicios que por parte de sus pro-
fesionales recibe la sociedad. 
Publicidad sanitaria: En materia de pu-
blicidad sanitaria los Colegios Profesiona-
les que conforman UCOSAZ han coincidi-
do en reseñar la importancia de abordar 
la revisión del Decreto de publicidad sani-
taria de Aragón. 
El texto propuesto por el Departamento 
de Sanidad, y sometido a exposición pú-
blica, ha recibido una valoración positiva 
de parte de los Colegios, pues la incorpo-
ración de las directrices de la Comisión de 
Publicidad Sanitaria, recopiladas con la 
experiencia de estos años repercute po-
sitivamente en la protección de los usua-
rios y consumidores de las prestaciones 
sanitarias. 
Los Colegios han ratificado su compromi-
so en esta materia, y han ofrecido al Con-
sejero de Sanidad, tanto una participa-
ción activa en la Comisión de Publicidad 
Autonómica, como emitiendo informes 
sobre las propuestas publicitarias que so-
liciten autorización, y colaborando en la 
denuncia de los anuncios irregulares que 
se detecten. 
Protocolo del plan de prevención contra 
las agresiones al personal sanitario: se 
ha tratado el incremento de agresiones a 
profesionales sanitarios, y se han compar-
tido información sobre las medidas que 
se están adoptando para prevenir y evitar 
estas situaciones. Los Colegios sanitarios y 
el Departamento de Sanidad, comparten 
un firme propósito de atajar las agresio-
nes, y perseguir hasta las últimas conse-
cuencias a quienes, con uso de violencia 
se acercan a los servicios sanitarios. Es 
preciso concienciar a los usuarios de los 
servicios sanitarios que nada justifica una 
actitud violenta o desconsiderada. Pero 
también promover las revisiones legislati-
vas que permitan percibir a los agresores 
que el reproche sancionador final resulte 
suficientemente disuasorio. 
Plan de Comunicación: como apartado 
específico del Plan de Comunicación 
que se quiere impulsar desde la Conse-
jería, se va a incluir la implementación de 
herramientas de comunicación entre los 
profesionales sanitarios de los centros de 
salud y las oficinas de farmacia de la zona 
de salud, aprovechando la experiencia 
que se ha ido generando en virtud de 
iniciativas surgidas en algunas Zonas de 

Salud, como es el caso de las Zonas de 
Salud de Actur Norte, Actur Sur, San José 
Sur, Zalfonada, Almozara y en el barrio 
de Jesús, y fuera de Zaragoza capital, Me-
quinenza, Garrapinillos-Casetas, Zuera y 
Utebo. 

UNA DE LAS CUESTIONES QUE SE HA ABORDADO DURANTE 
LA REUNIÓN ES LA IMPORTANCIA DE LA NECESARIA 
COLEGIACIÓN DE LOS PROFESIONALES SANITARIOS

y la Dirección General de Salud Pública, 
con el objetivo de impulsar la formación 
centrada en el conocimiento y fomento 
de áreas formativas relacionadas con la 
salud pública, la seguridad alimentaria y 
la sanidad ambiental. 

Sistema de receta electrónica: desde la 
Consejería se ha manifestado el apoyo a 
los esfuerzos que están haciendo los Co-
legios Oficiales de Médicos y Farmacéu-
ticos por impulsar los sistemas de receta 
electrónica privada, como medio para re-
forzar la seguridad del paciente, así como 
para evitar las falsificaciones de recetas. 
Promover acciones formativas en el 
campo de la seguridad alimentaria y la 
sanidad ambiental: a través de la elabo-
ración de programas de formación con-
juntos entre los colegios profesionales 

El consejero de Sanidad, José Luis Banca-
lero, ha mostrado en todo momento una 
especial sensibilidad hacia la importancia 
de la labor desarrollada por los colegios 
profesionales de médicos, farmacéuticos, 
veterinarios, enfermería y Odontólogos y 
Estomatólogos de Zaragoza, y un espe-
cial interés a la hora de abordar los temas 
tratados en esta primera reunión, empla-
zando a los miembros de la Asociación 
UCOSAZ a una nueva reunión. 

COPA24 I ENERO 2024
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PSICOLÓGOS, ENFERMERAS, TERAPEUTAS OCUPACIONALES Y TRABAJADORES SOCIALES COMPARTIERON 
EXPERIENCIAS EN LA XV JORNADA CUIDARTE, CON EL LEMA “CUIDAR, CUIDARTE Y QUE TE CUIDEN”

Reflexionar sobre la cultura del cui-
dado y compartir las buenas prác-
ticas que forman parte del progra-

ma CuidArte, impulsado por el Instituto 
Aragonés de Servicios Sociales: con ese 
doble objetivo se desarrolló en el mes de 
noviembre la XV edición de la jornada 
profesional sobre esta iniciativa que ha 
reunido a medio centenar de trabajado-
res y responsables de los distintos grupos 
socioterapéuticos que hay en la Comuni-
dad en la residencia Elías Martínez San-
tiago, en Zaragoza.
En este foro se compartieron estrategias 
para el autocuidado de quienes atien-
den a personas mayores y personas de-
pendientes, entre otros colectivos, en las 
tres provincias: hay más de 90 grupos de 
apoyo en total y han participado profe-
sionales de psicología, enfermería, tera-
pia ocupacional y trabajadores sociales. 
La primera ponencia, titulada Cuidarte: 
atender sin desatender, la impartió Juan 
Manuel Rivera, trabajador social y experto 
en intervención social y educativa, análisis 
político y asesoría institucional.
También se llevó a cabo un grupo de dis-
cusión sobre la acción de cuidar en la in-
tervención profesional, cómo cuidarse a 
nivel personal y como trabajador y sobre 
estrategias de participación en espacios 
de cuidado, moderada por el propio Rive-
ra. Con la participación de Ángel Antolín y 

Miguel Ángel Calvo, trabajadores sociales 
de Educate-Aserhco; María Dolores Cal-
vache, educadora social de la Comarca 
del Maestrazgo; María José Conesa, edu-
cadora social de la Comarca Ribera Baja; 
Noelia Marcén y Beatriz Gabarre, directo-
ra y trabajadora social respectivamente 
del Hogar de Personas Mayores de Sabi-
ñánigo; Ana María Penacho, trabajadora 
social del CAMP; Elena Sanchís, trabaja-
dora social del Hogar de Personas Mayo-
res de Huesca, y Cristina Sola, trabajadora 
social del Hogar de Personas Mayores de 
Las Fuentes. 
En estos grupos de apoyo socioterapéuti-
co que ofrece el IASS desde hace más de 

Se trata de evaluar y reconocer la tarea de 
quienes prestan atención a los cuidadores 
de personas mayores que empiezan a ne-
cesitar ayuda para realizar actividades co-
tidianas, que han cambiado de domicilio 
para poder ser cuidados por su entorno 
o se encuentran en situaciones similares; 
también atienden a personas mayores 
con alto riesgo de dependencia o que han 
iniciado un proceso de pérdida de autono-
mía y que deben adaptarse a esas nuevas 
circunstancias, a mujeres y adolescentes y 
-por último- a adultos más jóvenes que se 
ven afectados por enfermedades crónicas 
invalidantes y necesitan apoyo para gestio-
nar su vivencia del proceso.

La jornada reunió a medio centenar de profesionales de los servicios sociales en Zaragoza. 

EN ESTE FORO SE COMPARTIERON ESTRATEGIAS PARA 
EL AUTOCUIDADO DE QUIENES ATIENDEN A PERSONAS 
MAYORES Y PERSONAS DEPENDIENTES

CuidArte, punto de encuentro para 
profesionales que conducen grupos 
socioterapéuticos en Aragón

una década se comparten experiencias 
con otras personas en situación similar; 
en sus sesiones se abordan sentimientos 
y necesidades de los cuidadores y se rea-
lizan dinámicas de comunicación que les 
ayuden en gran medida a entender y a 
aceptar su situación. 

Dentro del Programa CuidArte, en definiti-
va, se les abren las puertas a espacios com-
partidos entre iguales con los que se persi-
gue en último término mejorar la calidad 
de vida de las personas mayores y perso-
nas con discapacidad, sean dependientes 
o no, y de quienes los cuidan y atienden.
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EL COMITÉ DE BIOÉTICA DE ARAGÓN CUMPLE UNA DÉCADA DE ASESORAMIENTO Y REFLEXIÓN EN 
EL ÁMBITO DE LA MEDICINA Y CIENCIAS DE LA SALUD. DESDE SU CREACIÓN EN 2013, LOS COLEGIOS 
PROFESIONALES HAN ESTADO MUY PRESENTES EN ESTA INSTITUCIÓN. 

¿Deben ser obligatorias las va-
cunas? ¿Cómo actuar ante 
el desabastecimiento de fár-

macos? ¿Qué límites tiene la investiga-
ción sanitaria? ¿Qué es lo más adecuado 
para tratar una enfermedad terminal?. 
Cuestiones como estas se plantean en la 
práctica asistencial diaria sin que los pro-
fesionales sanitarios o los propios usua-
rios dispongan siempre de la respuesta 
adecuada. Sin embargo, son numerosas 
las ocasiones en las que hay que adop-
tar decisiones que ponen en evidencia la 
necesidad de contar con asesoramiento 
para disponer de criterios éticos funda-
mentados.
Con este fin, en 2013, se constituyó el 
Comité de Bioética de Aragón (CBA) de 
acuerdo con el Decreto 96/2013, de 28 
de mayo, del Gobierno de Aragón. El CBA 
desarrolla sus funciones, con plena trans-
parencia, sobre materias relacionadas 
con las implicaciones éticas de la medi-
cina y ciencias de la salud. Asesora al Go-
bierno de Aragón y a los Departamentos 
que lo integran, cuando es requerido, en 
aquellas actuaciones en las que sea ne-
cesario valorar y ponderar aspectos bioé-
ticos. Asesora también a las instituciones 
sanitarias y sociales, de carácter público 
y privado. Realiza informes, propuestas y 

El Comité de Bioética de Aragón cumple 10 años
recomendaciones sobre materias relacio-
nadas con las implicaciones éticas y so-
ciales de la Biomedicina y Ciencias de la 
Salud y desarrolla el debate, la educación 
y la sensibilización de la sociedad arago-
nesa sobre la Bioética promoviendo su 
participación.
El CBA asesora a los Comités de Ética 
Asistencial y Comités de Ética relaciona-
dos con la Investigación Clínica, cuando 
así lo solicitan y fomenta la formación y 
la información de la comunidad científica 
y médica, poniendo de relieve la necesi-
dad de cotejar el conocimiento científico 
y médico con los aspectos relacionados 
con la Bioética. Fruto de esta labor forma-
tiva es, entre otras actividades, la celebra-
ción de un Simposio Aragonés de Comi-
tés de Ética con carácter anual que este 
año celebra su 10ª edición. Ni siquiera la 
pandemia por Covid detuvo la celebra-
ción de este evento.
El CBA ha trabajado intensa y respon-
sablemente durante estos diez años de 
vida, y así ha sido demostrado mediante:
DECLARACIONES: Reflexiones éticas so-
bre la vacunación y su obligatoriedad. 
Objeción de conciencia y Ley Orgánica 
de regulación de la eutanasia (LORE). 
Personas vulnerables ante la telemedi-

cina. Reflexiones éticas ante el desabas-
tecimiento de algunos medicamentos. 
Aspectos éticos para considerar ante la 
Soledad de las personas vulnerables. Éti-
ca y responsabilidad en la sostenibilidad 
del Sistema Nacional de Salud. Ética de 
los incentivos a los profesionales sanita-
rios. Sujeciones físicas y farmacológicas 
en el ámbito social y sanitario. Atención 
sanitaria a pacientes que rechazan recibir 
transfusiones de Sangre. Desarrollo de los 
Cuidados Paliativos. 
INFORMES: La publicidad engañosa en 
cuestiones de salud. Estrategia de comu-
nicación del Comité de Bioética de Ara-
gón. Necesidad de elaborar un protocolo 
de atención al maltrato a las personas 
mayores. Asegurar y proteger el derecho 
a la intimidad del paciente por parte de 
los alumnos y residentes en Ciencias de 
la salud en Aragón. Aspectos éticos en la 
prescripción de “Nuevos Anticoagulantes 
Orales”. Aspectos éticos en la gestión de 
resultados de pruebas diagnósticas. Uso 
de Atalurén en niños con Distrofia Mus-
cular de Duchenne. Acceso a la Historia 
Clínica Electrónica en Aragón. 
RECOMENDACIONES: La participación 
ciudadana en los Comités de Ética Asis-
tencial.

El Comité de Bioética de Aragón (CBA) está integrado por 18 miembros, profesionales de reconocido 
prestigio y ciudadanos con acreditada formación y experiencia en Bioética. Los miembros del Comité 
de Bioética son nombrados por el Departamento de Sanidad por un periodo de cuatro años y son 
designados de la siguiente manera: El CBA se reúne en sesión plenaria cada dos meses y en Comisión 
Permanente los meses alternos.

 • Cinco vocales, a propuesta del Departamento competente en materia de Sanidad.
 • Cuatro vocales, a propuesta de los Comités de Ética Asistencial.
 • Un vocal, a propuesta del Comité Ético de Investigación Clínica de Aragón.
 • Dos vocales, a propuesta de la Universidad, uno de ellos titulado en Derecho y otro en el campo 

de las Humanidades.
 • Un vocal, titulado en medicina, a propuesta de los Colegios de Médicos de Aragón.
 • Un vocal, titulado en enfermería, a propuesta de los Colegios Oficiales de Diplomados en Enfer-

mería de Aragón.
 • Un vocal, titulado en Trabajo Social, a propuesta del Colegio de Trabajadores Sociales de Aragón.
 • Un vocal vinculado con los colectivos vulnerables, a propuesta de El Justicia de Aragón.
 • Un vocal, a propuesta del Consejo de Salud de Aragón.
 • Un vocal, titulado en Derecho, a propuesta de los Colegios de Abogados de Aragón.

COMPOSICIÓN DEL COMITÉ DE BIOÉTICA DE ARAGÓN 

COPA24 I ENERO 2024

Rogelio Altisent, presidente del 
Comité de Bioética de Aragón.
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EN EL 25 ANIVERSARIO DE LA ESPECIALIDAD DE PSICOLOGÍA CLÍNICA, MÁS DE UN CENTENAR DE 
PROFESIONALES SE REUNIERON EN ZARAGOZA PARA REFLEXIONAR SOBRE LOS RIESGOS DE LA 
REVOLUCIÓN DIGITAL.

Psicólogos aragoneses debaten 
sobre la salud mental digital 

Bajo el lema “Altamente Conecta-
d@s”, más de cien personas asis-
tieron el 10 y 11 de noviembre a la 

decimoctava edición del Encuentro de la 
Psicología de Aragón que tuvo lugar en la 
sede del Grupo San Valero de la plaza San-
ta Cruz de Zaragoza. Una cita organizada 
por el Colegio Profesional de Psicología de 
Aragón y la Universidad San Jorge que te-
nía como objetivo debatir sobre las conse-
cuencias que está teniendo la revolución 
digital en nuestro bienestar emocional. 
Ese mismo día tenía lugar la celebración 
del 25 aniversario de la especialidad de 
Psicología Clínica en nuestro país con la 
conferencia ‘Psicología Clínica en Espa-
ña. Historia, regulación y futuros desafíos’ 
a cargo del psicólogo zaragozano José 
Antonio Aldaz, seguida de una mesa re-
donda de experiencias, titulada ‘Pasado, 
presente y futuro de la especialidad en 
Psicología Clínica’. 
El sábado, el psicólogo y neuropsicólogo 
clínico infantojuvenil Iban Onandia que 
impartía a conferencia ‘Las nuevas tecno-
logías: ¿herramientas del bien o del mal?’, 
con la que explicaba cómo está cambian-
do nuestra forma de entender el mundo a 
raíz de la irrupción de estos nuevos avances.
“Lo que está claro es que las nuevas tec-
nologías han venido para quedarse. Y a 
día de hoy suponen la irrupción de una 
nueva herramienta comunicativa como lo 
fue en su momento la transmisión de la 
lengua escrita o la propia lectura. O como 
la Inteligencia Artificial (IA), que sabemos 
que va a suponer un salto cualitativo que 
no sabemos hasta dónde nos va a llevar”, 
reflexionaba.
Y es que en las últimas décadas han cam-
biado nuestra manera de relacionarnos, 
de estudiar, de memorizar, de entender 
el mundo que nos rodea. Pero, ¿es mejor 
o peor? Según el psicólogo, ni lo uno ni lo 
otro. Simplemente, es distinto: “Las nue-
vas tecnologías no son tan malas como 
las pintan, ni tan buenas como las hemos 
querido ver”. También hablaba de algu-
nos de los nuevos trastornos que han sur-
gido a raíz del incremento del uso de las 
redes sociales.

Grandes retos por delante
Tras su exposición era el momento de 
disfrutar de la mesa redonda titulada 
‘Altamente conectad@s’ en la que par-
ticipaban los aragoneses Luisa Maestro, 
psicóloga clínica de la Unidad de Salud 
Mental Infanto juvenil del Salud; Beatriz 
Arnal, psicóloga y orientadora educativa; 
Marta Madre, del equipo del CMAPA del 
Ayuntamiento de Zaragoza donde traba-
ja en atención directa con adicciones; y 
José Ramón Ubieto, psicólogo clínico os-
cense y autor de numerosas obras acerca 
de la influencia de las nuevas tecnologías 
en nuestra salud mental.
Juntos abordaron el reto de la irrupción 
de las nuevas tecnologías y de la Salud 
Mental Digital desde distintos ámbitos, 
desde el escolar, como el familiar, como 
nuestro día a día. “Desde hace tiempo las 
pantallas se han introducido en la familia 
como un tercero. Y en nuestras sesiones 
atendemos a padres, hijos y teléfonos 
móviles”, relataba Maestro. Una realidad 
que ha cambiado de manera radical la 
forma de abordar estas situaciones. 
La importancia de revisar nuestra respon-
sabilidad a la hora de utilizar las nuevas 

tecnologías, de educar y acompañar a las 
generaciones venideras y la necesidad de 
tener en cuenta que hay “todo un mun-
do” detrás de las pantallas, “un mundo 
al que los más pequeños no pueden ac-
ceder solos por el riesgo que conllevan”, 
afirman los expertos. Estas fueron algunas 
de las conclusiones a las que llegaron los 
participantes en la mesa. 
Y, sobre todo, la necesidad de no olvidar 
la importancia de seguir viviendo lo que 
ocurre en el mundo real. “Las claves pa-
san por recuperar esa atención secues-
trada por las nuevas tecnologías y dar un 
nuevo valor a lo presencial entendiendo 
que ya no es ni será como era antes. Se 
trata de estar en el sentido de atención 
más deseo. Debemos darle un nuevo va-
lor al concepto de presencia”, concluye 
Ubieto.
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ENTREVISTA CON LUISA MAESTRO, PSICÓLOGA CLÍNICA DE LA UNIDAD DE SALUD MENTAL INFANTO JUVENIL 
DEL SALUD DESDE EL AÑO 1991, MIEMBRO DEL COLEGIO PROFESIONAL DE PSICOLOGÍA DE ARAGÓN (COPPA)

“Irascibilidad, impulsividad y déficit de atención 
son algunos de los fenómenos que se asocian al uso 
abusivo de pantallas en niños”

Si las nuevas tecnologías “no son ni 
tan malas ni tan buenas...” ¿dón-
de está el equilibrio?
La tecnología es un recurso a nues-
tra disposición, de mucha utilidad 
en distintos ámbitos (educativos, 
de salud, de entretenimiento…) 
Como tal, puede usarse de muchas 
maneras, y eso es lo que marca la diferencia. 
Si hablamos de niños/as es fundamental te-
ner en cuenta la edad del menor y el tipo 
de tecnología a la que accede. Igual que les 
prohibimos, por cuestiones de salud, por 
ejemplo, beber alcohol o jugar a las traga-
perras si no tienen más de 18 años, igual 
puede aplicarse a este ámbito. El desarrollo 
cerebral y psicoevolutivo tiene sus tiempos, 
y si las pantallas se introducen prematura-
mente pueden tener efectos negativos. 
Para las familias, lo importante es saber 
que el móvil o la videoconsola pueden 
usarse como premio o castigo igual que 
antes hacían con el tiempo de televisión, y 
que nunca deben estar a disposición de los 
hijos pequeños, sino que los progenitores 
deben decidir cuándo y cómo se utilizan. 
Con los adolescentes la cosa cambia, por-
que hoy se relacionan y se sienten conec-
tados a través de su dispositivo móvil y si se 
quedan sin él se pueden quedar aislados. 
Esta conexión en red parece ser uno de los 
mayores beneficios de las redes sociales en 
nuestras vidas.
¿Qué trastornos han surgido a raíz del in-
cremento de las redes sociales? ¿Afectan 
por igual a mujeres y hombres?
No puede decirse, al menos hasta que sur-
jan nuevos datos de investigación, que las 
redes sociales causen nuevos trastornos. Ve-
mos algunas correlaciones, pero no puede 
hablarse de la existencia de una causalidad 
directa por ahora. Algunos estudios hablan 
de una relación entre el uso de los medios 
digitales y los síntomas del TDAH en niños 
(en concreto con síntomas de impulsividad 
y problemas de atención). Lo que ocurre es 
que a veces se produce un empeoramiento 
de la sintomatología de problemas previos. 
Por poner un ejemplo, las redes sociales y 

páginas Web promueven ideales de 
belleza totalmente irreales y/o tras-
tornos alimenticios en pro de al-
canzar dichos “ideales”. Aquellos y 
aquellas adolescentes que luchan 
con su propia imagen corporal o 

que tienen actitudes poco saluda-
bles sobre la alimentación pueden 

encontrar una infinidad de razones para 
sentirse inseguros sobre su autoestima. 
También pueden desarrollar trastornos de 
la alimentación para alcanzar esos ideales.
A veces “encerrarse” en las redes sociales tiene 
como objetivo alterar un determinado estado 
de ánimo, como la tristeza o la soledad, pero 
pueden estar relacionados con problemas in-
terpersonales existentes fuera de la red.
Sobre diferencias de género, más allá de las 
estadísticas -que las hay- podemos hablar 
más bien de rasgos de vulnerabilidad. Sin ir 
más lejos, en el colectivo LGTBI+ es donde 
encontramos más víctimas de ciberacoso.
¿Qué signos nos pueden llevar a darnos 
cuenta de que tenemos un problema con 
las redes sociales?
Tanto el uso de redes sociales como de 
internet se pueden considerar problemá-
ticos cuando se convierten en compulsivos 
o habituales y pasan de ser simplemente 
excesivos a exclusivos. Es decir, cuando el 
tiempo y energía que se invierten delante 
de la pantalla es muy superior al que se 
invierte en actividades en la vida real y al 
final lo virtual acaba sustituyendo a lo real. 
Por ejemplo, que un adolescente solo ten-
ga amigos virtuales, a través de videojue-
gos o red social, pero que apenas quede 
con sus amigas/os para salir a la calle.
¿Es importante retrasar la edad del primer 
móvil? ¿qué consejos daría a esos padres?
Los padres están tomando conciencia del 
efecto negativo que pueden tener los me-
dios digitales sobre sus hijos pequeños. 
Ven que el niño puede estar horas y horas 
delante de una pantalla y que cuando se la 
quieren quitar tiene una rabieta. Irascibili-
dad, impulsividad y déficit de atención son 
algunos de los fenómenos que se asocian 
al uso abusivo de pantallas en niños. 

El consejo es adecuar el acceso de pan-
tallas según la edad. Hay unanimidad en 
que antes de los 2/3 años no deben usar 
dispositivos móviles. Hasta los 6 años no 
deben usar videoconsolas y tablets mien-
tras que de 9 a 12 ya se podría permitir el 
acceso a internet. Con 12 años se inicia la 
educación secundaria (ESO) y la mayoría 
de chicos/as disponen de móvil e inclu-
so de redes sociales (legalmente hasta 
los 14 años no puede crearse un perfil en 
las redes), en parte porque les facilita la 
autonomía (van y vienen solos del cole-
gio, empiezan a salir con iguales...). Eso sí, 
siempre con cierta supervisión por parte 
de los padres.
¿Qué otras estrategias podemos llevar a 
cabo para hacer un uso responsable de 
las redes sociales? 
Las redes sociales se pueden usar a partir 
de los 12 años, si hablamos de WhatsApp. 
Otras como Instagram requieren más edad 
aunque es sabido que se inician siempre 
antes de tiempo. Los adultos de referencia 
deben conocer el contenido de las redes en 
las que se meten sus hijos, con quién entran 
en contacto, si suben algo a la red y de qué 
se trata... Es la única manera de prevenir que 
los menores se involucren en conductas de 
riesgo. Si son mayores aconsejamos siem-
pre que los padres y otros adultos impor-
tantes se muestren disponibles y abiertos a 
escuchar si surge cualquier problema y bus-
car soluciones conjuntamente. Es parecido 
a cuando un adulto está en una relación de 
violencia e insistimos en que debe contar lo 
que le pasa para poder ayudarle.
En la jornada se hace referencia a darle un 
nuevo valor al concepto presencia ¿A qué 
se refiere?
“Que no te sustituya una pantalla” es el 
mensaje que queremos hacer llegar a pa-
dres y profesionales que trabajan con niños 
muy pequeños. Tratamos de insistir en que 
los niños necesitan, para un buen desarro-
llo afectivo, que juguemos con ellos, que les 
hablemos, que les cantemos... y eso no lo 
podemos dejar en manos de una pantalla.

COPA24 I ENERO 2024
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ENTREVISTA AL NUEVO DECANO DEL COLEGIO DE ECONOMISTAS DE ARAGÓN, FRANCISCO GRACIA HERREIZ.FRANCISCO GRACIA HERREIZ.

Francisco Gracia Herreiz, que sustituye 
a Javier Nieto al frente del Colegio de 
Economistas de Aragón, comparte 

con COPA su visión sobre los desafíos 
del siglo XXI. El Decano destaca la 
importancia de la colaboración 
multidisciplinar y las alianzas con 
otros colegios para el desarrollo 
económico de Aragón.
¿Cómo planea la nueva junta del 
Colegio de Economistas abordar los de-
safíos del siglo XXI y adaptar la profesión 
a la globalización, los cambios demográ-
ficos y tecnológicos, así como los cambios 
medioambientales?
Con una junta que tiene dos características 
muy esenciales: juventud y multidisciplinar.
Por un lado, las nuevas generaciones que 
aportarán diferentes visiones e ideas que 
se incorporarán al colegio para beneficio, 
sin duda, de todo el colectivo. Por otro 
lado, la nueva junta aglutina al sector do-
cente, el financiero, la empresa, el ejerci-
cio libre y el tercer sector. Los desafíos del 
siglo XXI a los que se refiere deben abor-
darse desde todo tipo de perspectiva, por 
eso una junta rica en visión será la que 
mejor afrontará todos estos cambios. A tal 
efecto, hemos constituido una nueva co-
misión de trabajo dentro de la junta que 
se va a ocupar de las nuevas tecnologías, 
inteligencia artificial y digitalización.
Con respecto a la importancia de atraer 
a nuevas generaciones de economistas. 

¿Cuáles son las iniciativas específicas que 
se están implementando para involucrar a 
jóvenes profesionales y fomentar su parti-

cipación activa en el Colegio?

La precolegiación, la colegiación 
gratuita en el primer año y la 
formación gratuita hasta los 30 
años son ya tres medidas implan-

tadas en mi etapa predecesora. 
También se constituyó una comisión 

de jóvenes economistas que trabaja en 
estrecha colaboración con la universidad. 
Dos compañeras de esta comisión de 
jóvenes pertenecen ahora a la junta de 
gobierno del Colegio. La junta que yo en-
cabezo quiere mantener estas iniciativas 
y reforzarlas. En este sentido, los lazos con 
la universidad y sobre todo con su equipo 
docente son fundamentales para conse-
guir que los jóvenes egresados vean al Co-
legio profesional como la salida natural 
de la universidad hacia el mundo laboral.
En cuanto a la igualdad de género en los 
órganos de gobierno, ¿cuáles son las me-
didas concretas que se están implemen-
tando para asegurar una representación 
más equitativa entre hombres y mujeres?
La junta de gobierno incorpora 5 mujeres, 
tres más que en la etapa anterior, que 
serán 6 cuando se incorpore la decana 
de la Facultad de Economía y Empresa. 
Nuestra Gerente, además, es miembro de 
la comisión de género del Consejo Gene-
ral de Economistas de España. Quiero no 

obstante señalar que, con independencia 
de la cuota, las economistas que se incor-
poran en la junta de gobierno lo hacen 
por mérito y capacidad y porque, al igual 
que el resto de sus compañeros, han ma-
nifestado inquietudes e ilusión por apo-
yar a su Colegio y la profesión. 
También quiere fomentar la colabora-
ción con otros colegios profesionales y 
la formación de equipos multidisciplina-
res. ¿Por qué estas alianzas son tan im-
portantes para el futuro de Aragón? ¿Nos 
puede adelantar alguna iniciativa de co-
laboración con otros colegios?
Más que importantes son fundamentales 
porque todas las profesiones contribu-
yen por igual y sin excepción al desarrollo 
económico de nuestro territorio. Como 
corporaciones de derecho público no so-
mos responsables de la redistribución de 
la riqueza pero si de ayudar a crearla. En el 
caso concreto del Colegio de Economistas, 
pensamos que nuestra presencia como 
nexo y argamasa entre Colegios es impor-
tante porque representamos a la profesión 
transversal que está presente en todo tipo 
de actividad económica. Cualquier proyec-
to colaborativo que de visibilidad a nuestro 
trabajo será bueno para nosotros siempre 
y cuando lo perciba también bueno para 
ella. En este sentido, me parece funda-
mental el apoyo que podemos dar desde 
los Colegios como asesores técnicos a los 
gobernantes tanto en el proceso de toma 
de decisiones como en la gestión.

“Me parece fundamental el apoyo que 
podemos dar desde los Colegios como 
asesores técnicos a los gobernantes” 

El Colegio de Economistas de Aragón renueva su equipo. Enrique Barbero Lahoz, Arturo Hernandez Ortega, Carlos Terreu Lacort, Jose María García López, Adolfo Aquilue 
Arguis, Jose Mariano Moneva Abadía, María Lourdes Ruiz del Campo, Susana Callao Gastón, Teresa Castán Castán, Nerea Satrústegui Moreno, Silvia Plaza Tejero, Jose 
María Marco Lázaro, Francisco Javier Gabás Gracia y Jesus Lorente Ariza, encabezados por Francisco Gracia Herreiz, componen la nueva Junta de Gobierno del Colegio de 
Economistas de Aragón, que el pasado 24 de noviembre tomó posesión de sus cargos para trabajar “en la defensa de su profesión y el desarrollo de Aragón”. 
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LA ESCUELA UNIVERSITARIA DE CIENCIAS DE LA SALUD DE ZARAGOZA FUE LA PRIMERA EN ESPAÑA EN 
IMPARTIR LA DIPLOMATURA DE TERAPIA OCUPACIONAL. UNA DIPLOMATURA PIONERA QUE DERIVÓ EN 
LA CREACIÓN DEL COLEGIO PROFESIONAL DE TERAPEUTAS OCUPACIONALES DE ARAGÓN, EL PRIMER 
COLEGIO DE ESPAÑA EN ESTE ÁMBITO PROFESIONAL. 

Un Colegio pionero en España y en Aragón

La Federación Mundial de Terapia 
Ocupacional define la terapia ocu-
pacional es una profesión de salud 

centrada en el cliente y que se ocupa de 
promover la salud y el bienestar a través 
de la ocupación. El objetivo principal de 
la terapia ocupacional es permitir que 
las personas participen en las actividades 
de la vida cotidiana. Los y las terapeutas 
ocupacionales logran este resultado tra-
bajando con las personas y comunidades 
para mejorar su capacidad de participar 
en las ocupaciones que quieren, necesi-
tan o se espera que hagan, o modifican-
do la ocupación o el entorno para apoyar 
mejor su compromiso ocupacional.
Un poco de historia
El Consejo de Universidades elaboró el 
Plan de Estudios de la diplomatura uni-
versitaria de Terapia Ocupacional, siendo 
la Escuela Universitaria de Ciencias de 
la Salud de Zaragoza la que comenzó a 
impartir la formación en el curso 91/ 92, 
constando dicha formación de tres cur-
sos académicos, al igual que cualquier 
otra diplomatura.

Texto: Marta Marín Berges. Presidenta del Colegio Profesional de Terapeutas Ocupacionales de Aragón

La Escuela Universitaria de Ciencias de la 
Salud de Zaragoza (EUCS/Z) fue por tanto 
la primera en toda España en impartir la 
diplomatura de Terapia Ocupacional.
Como colegio profesional, siguiendo la 
estela anterior, también fuimos el prime-
ro de España. 
El 5 de mayo de 2000 se publica el borra-
dor del anteproyecto de Ley de creación 
del Colegio Profesional de Terapeutas 
Ocupacionales de Aragón.
Finalmente, el 18 de junio de 2001 se pu-
blica en el Boletín Oficial de Aragón la 
Ley 11/ 2001, de creación del Colegio Pro-
fesional de Terapeutas Ocupacionales de 
Aragón.
El 16 de diciembre del mismo año se ce-
lebró la Asamblea de Constitución del 

Ilustre Colegio Profesional de Terapeutas 
Ocupacionales de Aragón, en la que se 
aprobaron los Estatutos definitivos y se 
eligió a la Junta de Gobierno.
El 27 de marzo de 2002 se celebra la 1ª 
Asamblea General del Ilustre Colegio Pro-
fesional de Terapeutas Ocupacionales de 
Aragón, aprobándose el proyecto de tra-
bajo de la Junta de Gobierno y las cuotas 
de colegiación.
El COPTOA fue inscrito en el Registro de 
Colegios Profesionales y de Consejos de 
Colegios de Aragón por el Departamento 
de Presidencia y Relaciones Instituciona-
les de la DGA, publicándose en el BOA 
(orden de 14 de junio de 2002, BOA n º 
76 de 1 de Julio de 2002, en el que tam-
bién aparecen los estatutos definitivos 
del COPTOA).

EL OBJETIVO PRINCIPAL DE LA TERAPIA OCUPACIONAL 
ES PERMITIR QUE LAS PERSONAS PARTICIPEN EN LAS 
ACTIVIDADES DE LA VIDA COTIDIANA

Servicios profesionales
 • Servicio Jurídico.
 • Servicio de asesoría fiscal y laboral.
 • -Servicio de asesoría de terapia ocupa-

cional.
 • Seguro de responsabilidad civil.
 • Formación de calidad con precios bo-

nificados.
 • Acceso a revistas propias de pago.
 • Pestaña de intrusismo profesional.
 • Servicio de ofertas de empleo, públi-

cas y privadas.
 • Biblioteca.
 • Préstamo de herramientas de valoración.
 • Creación y coordinación de grupos de 

trabajo. 



fin y al cabo, la prevención no se pue-
de dar si la persona tiene miedo a un 
diagnóstico. Todas las enfermedades 
dan miedo, pero no todas se juzgan o 
son causas de titulares periodísticos.

2. Mesa pediatría: es sorprendente o 
más bien significativo que los padres 
y madres busquen a una terapeuta 
ocupacional para sus hijos e hijas. 
Es en el ámbito donde más estamos 
creciendo y donde más se identifican 
nuestras funciones, pero en los servi-
cios públicos el número de terapeu-
tas ocupaciones es anecdótica, sin 
contar nuestra ausencia en el ámbito 
escolar. Hablamos de equidad y la 
escuela es donde aparecen las dife-
rencias, al hablar del niño nos expre-
samos a través del síntoma (no para, 
no atiende, molesta, muerde) siendo 
necesaria la figura de terapia ocu-
pacional para poder hacer entender 
qué ocurre a los profesores, familiares 
e incluso al niño.

3. Mesa de geriatría: la dignificación de 
las personas se resume en el dicho de 
dar años a la vida o vida a los años. 
Pensar cómo nos podemos sentir si 
nos atan y explorar como profesiona-
les el por qué atamos ¿es necesario? 

También disfrutamos de un baile inclusivo 
en el que se puso en relieve la magia de la 
terapia ocupacional y el orgullo disca; de la 
entrega por parte de la Coordinadora de 
Grado de terapia ocupacional la Sr. Alba 
Cambra de los 1os Premios fin de grado con 
el nombre de nuestra compañera reciente-
mente fallecida Mª Jesús Calvo Til y la expo-
sición de productos de apoyo elaborados 
por terapeutas ocupacionales de manera 
individualizada para las personas que tratan.
Si necesitas conocer más nuestra pro-
fesión:
https://www.coptoa.es/
   
La Junta de Gobierno la componemos:
• Presidencia: Marta Marín Berges.
• Vicepresidencia: Sandra Abad Galdeano.
• Secretaría: Laura Peralta Pallarés.
• Tesorería: Sonia Soriano Benito.
• Vocalía de empleo y legislación: María 

Pilar Pardo Sanz y Adrián López Pozo.
• Vocalía de formación: Raquel Castán 

Gasquet.
• Vocalía de investigación: Rocío Serrano 

Cascán.
• Pendientes de incluir: vocalía de fo-

mento y vocalía de RRSS.

¿es porque me da menos trabajo? La 
solución es fácil, no tener ningún ele-
mento de sujeción.

Prescribir el hacer, la ocupación, como 
prevención de la soledad no deseada, una 
pérdida de la identidad que es también 
una pérdida de los diferentes roles que 
has ido ejerciendo a lo largo de la vida.
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 • Creación y coordinación de guías y do-
cumentos técnicos.

 • Servicio de visado: publicidad sanitaria.
 • Fomento a la investigación.
 • Uso de la impresora 3D y material de 

manera gratuita.
 • Convenios con empresas: formación, 

libros, salud, material, etc.

sotras. Es importante reconocer a las 
familias, no sólo para enfocar nuestro 
tratamiento sino también para tener-
las en cuenta en las políticas sociales y 
los diferentes planes sanitarios. Otro de 
los temas relevantes es el estigma, el 
autoestigma, y aquí tenemos mucho 
que hacer y no sólo como profesiona-
les sanitarios sino como sociedad. Al 

Día mundial de la terapia ocupacional
El pasado 27 de octubre celebramos el Día 
Mundial de la terapia ocupacional, cuyo 
lema este año ha sido “Unión a través de 
la comunidad” por lo que hemos querido 
celebrarlo en el Patio de la Infanta, en un 
acto que abrió el Sr. Ramón Boria Avella-
nas, director general de asistencia sanita-
ria y planificación del Gobierno de Aragón; 
la Sra. Marián Franco Sierra, decana de la 
Universidad de Zaragoza y el Sr. Álvaro 
Couceiro Farjas, Asesor de la Alcaldía de 
Zaragoza; La apertura a la mesa de salud 
mental corrió de la mano del Sr. José Ma-
nuel Granada, coordinador autonómico 
de Salud Mental de la Dirección General 
de Asistencia Sanitaria del Departamento 
de Sanidad del Gobierno de Aragón.
También nos acompañaron el Sr. Manuel 
Corbera Almajano, director general de Sa-
lud Mental. Consejería de Sanidad; el Sr. 
Antonio Pascual Piazuelo, jefe de Gabinete 
del delegado del Gobierno de Aragón para 
el Área de Sanidad y política social; la Sra. 
Encarnación Bendicho Hernández, direc-
tora provincial del Instituto Aragonés de 
Servicios Sociales de Zaragoza, el Sr. San-
tiago Boira presidente del Colegio Profe-
sional de Psicología de Aragón; la Sra. Pilar 
Callén, presidenta del Colegio Profesional 
de Educadores Sociales; representantes 
de partidos políticos, sindicatos, alumnado 
del Grado de terapia ocupacional, usuarios, 
familiares, amigos y un largo etcétera, que 
se resume en más de 200 personas.
Dicho día se organizó a través de 3 mesas 
en las que no sólo había un profesional 
de la terapia ocupacional, sino familiares 
y otros profesionales (fisioterapia, trabajo 
social, enfermería, medicina, profesorado 
o psicología) y que se resumen:
1. Mesa salud mental: aunque sea nues-

tro día no sólo vamos a hablar de no-
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MEDIADORES DE SEGUROS

Cepyme Zaragoza presentó en oc-
tubre, junto con la Cámara de Za-
ragoza y el Colegio de Mediadores 

de Seguros de Zaragoza, la jornada “Con-
sorcio de Compensación de Seguros y 
Catástrofes Naturales”.

El seguro obligatorio para perros se 
retrasa por estar el Gobierno en fun-
ciones. El presidente del Colegio de 

Mediadores de Zaragoza, Miguel de las 
Morenas, puntualiza que “la ley de Bien-
estar Animal queda coja porque, dado 
que el Gobierno se encuentra todavía en 
funciones, no se puede llevar a trámite 
parlamentario ni desarrollar este regla-
mento”.

La norma deja en el aire muchos aspec-
tos, ya que tiene que ser el reglamento 
el que los precise. Tal y como señala De 
las Morenas, “el propietario de un perro 
siempre tiene la obligación de reparar el 
daño que su animal cause, independien-
temente de que tenga seguro o no”. 

Lo que queda también en el aire, señala 
De las Morenas y que recoge la ley, es el 
curso de formación para dueños de pe-
rros, ya que “no se ha reglamentado si el 
curso se debe hacer para los que sean 
propietarios a partir de la publicación de 
la ley o para todos los propietarios”. 

Cuando ya se disponga de este regla-
mento, “se publicarán las características 

JORNADA “CONSORCIO DE COMPENSACIÓN DE SEGUROS Y CATÁSTROFES NATURALES”

LA OBLIGATORIEDAD DEL SEGURO DE RESPONSABILIDAD CIVIL PARA PERROS, “EN EL AIRE” HASTA LA 
REGLAMENTACIÓN DE LA NORMA

En la sesión, que 
contó con la parti-
cipación del direc-
tor de Operaciones 
del Consorcio (CCS), 
Alejando Izuzquiza; 
el presidente del 
Colegio de Media-
dores de Zaragoza, 
Miguel de las More-
nas, y la presidenta 
de Cepyme Zara-
goza, María Jesús 
Lorente, entre otros, 
se expusieron casos 
tipo y acciones para 
actuar ante un im-
previsto natural.

“Es la primera vez 
que estas tres organizaciones unen sus 
fuerzas y reúnen a sus juntas directivas 
para que desde el Consorcio de Compen-
sación de Seguros puedan recibir de pri-
mera mano las explicaciones necesarias 

de este seguro”. De las Morenas también 
recuerda que algunas razas ya deben 
disponer de tal seguro, es el caso de las 
razas de perros “potencialmente peligro-
sos” para las que se exige “como mínimo 
un seguro de Responsabilidad Civil de 
120.000 euros, aunque dependiendo de 
cada ayuntamiento puede ascender a 
180.000 euros”. 

sobre el funcionamiento de esta institu-
ción”, explicó De las Morenas. 

Además, remarcó que “es importante dis-
cernir en qué casos puede y debe inter-
venir el Consorcio, cuándo debe hacerlo 
la entidad aseguradora privada, incluso 
cuándo tienen que intervenir tanto el 
Consorcio como la aseguradora”.

Durante la jornada se explicó con clari-
dad cuál es el requisito básico para que 
un asegurado tenga derecho a ser aten-
dido por el Consorcio, que no es otro que 
“tener una póliza de seguro con una enti-
dad privada y estar al corriente de pago”, 
indicó el presidente de los Mediadores de 
Zaragoza.

Tal y como señaló De las Morenas, “los 
desastres naturales se han convertido en 
algo habitual”; por esta razón, destacó “la 
importancia del Consorcio en el mundo 
asegurador español, convirtiéndose en la 
única entidad de este tipo que existe a ni-
vel mundial”.

Lo que sí recuerda es la obligatoriedad 
de que “tanto gatos como hurones, con la 
nueva norma, deben tener un microchip 
desde el 29 de septiembre”, continúa. Lo 
que también dice la ley es que cuando 
esté vigente el reglamento se precisarán 
“qué especies pueden estar en una casa”, 
algo que puede “traer sorpresas”, puntua-
liza De las Morenas. 



INGENIEROS DE CAMINOS, CANALES Y PUERTOS

La Demarcación de Aragón del Cole-
gio de Ingenieros de Caminos, Cana-
les y Puertos en Aragón, ha puesto 

en marcha el Observatorio de Mujer e 
Igualdad coincidiendo con la celebración 
del Día Internacional de la Mujer en la 
Ingeniería, el viernes 23 de junio. Un or-
ganismo interno que tiene como objetivo 
trabajar en favor de la presencia de la mu-
jer en la Ingeniería de Caminos, Canales y 
Puertos a través de diversas acciones en el 
territorio, y también en colaboración con 
la unidad homóloga a nivel nacional. 

El Colegio en Aragón, que cuenta con una 
junta con una composición ajustada: siete 
miembros son hombres y cinco son muje-
res, reconoce sin embargo que en los es-
tudios “las mujeres siguen siendo minoría 
en las aulas”. Por este motivo, para dar un 
paso hacia la equidad y para despertar el 
interés de las niñas y adolescentes en los 
estudios de ingeniería de caminos, cana-

El día 6 de julio, una lluvia torrencial 
inundó parte de la ciudad de Zara-
goza, sumiendo a la capital en un 

caos. Los medios de comunicación solici-
taron la opinión de los ingenieros que for-
man parte de la Demarcación de Aragón 
del Colegio de Ingenieros de Caminos, 
Canales y Puertos. En respuesta a esta so-
licitud, desde la Comisión de Urbanismo 
del Colegio se trabajó de manera conjun-
ta en diferentes documentos de análisis, 
cuyo resultado ha sido la publicación de 
varios artículos en El Periódico de Aragón 
y la aparición en la televisión y la radio au-
tonómicas.

Tras las publicaciones de los días 11 de 
julio: artículo de análisis, firmado por la 
Comisión de Urbanismo de la Demarca-
ción titulado “El Barranco de la Muerte: el 
riesgo cero no existe”; y el día 17 de julio 
el artículo titulado “Los expertos piden ac-
tualizar ya la medición de riesgos”, ambos 
publicados en El Periódico de Aragón y 
fruto del un trabajo realizado de manera 
conjunta por los miembros de la Comi-
sión de Urbanismo de la Demarcación de 
Aragón del Colegio, en septiembre, la De-
marcación publicaba el artículo `Estamos 
en buenas manos´, un texto redactado 
por varios miembros de la Junta Recto-
ra del Colegio, y firmado por el decano; 
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ARAGÓN PONE EN MARCHA UN OBSERVATORIO DE MUJER E IGUALDAD EN LA INGENIERÍA DE CAMINOS

EL CICCP ARAGÓN FRENTE AL SUCESO DEL 6 DE JULIO EN ZARAGOZA: “ESTAMOS EN BUENAS MANOS”

les y puertos, el Observatorio contempla 
ampliar su iniciativa “Abriendo caminos 
al futuro” a estudiantes de tercero y cuar-
to de E.S.O. “Queremos que también las 

niñas que no saben qué estudiar tengan 
referentes femeninos en nuestra rama de 
la ingeniería”, por ello, ingenieras colegia-
das como Susana Villar, Marisa Moreno, 
Lorena Reula y Pilar Fiteni, Vicedecana 
del CICCP Aragón, procedentes de ám-
bitos tan diversos como el urbanismo, la 
gestión del agua, carreteras o estructuras 
participan, junto a otros compañeros del 
Colegio, en estas charlas informativas en 
centros educativos el curso 2023/2024. 

El Observatorio de Mujer e Igualdad tam-
bién pretende crear sinergias con otros 
Colegios profesionales y organismos pú-
blicos y de carácter social para poner en 
marcha acciones de visibilización, forma-
ción e información sobre de la profesión. 
Igualmente, el Observatorio en Aragón se 
hará eco y participará del programa na-
cional de acciones que se lleven a cabo 
desde el Colegio para que estas lleguen 
también a Aragón. 

Rafael López Guarga, que apareció en la 
sección de Opinión de Heraldo de Aragón 
el día 15 de septiembre. 

Tanto en los primeros artículos -de análi-
sis y contexto-, como el último -en el que 
se defiende el estudio llevado a cabo por 
un equipo de profesionales con la CHE y 

el Ayuntamiento de Zaragoza a la cabe-
za-, el Colegio desmonta y desmiente los 
argumentos y opiniones alarmistas verti-

das por otros cole-
gios profesionales, 
y defiende que, 
ante las lluvias to-
rrenciales -como la 
del 6 de julio- im-
posibles de evitar, 
sí se pueden con-
trolar y minimizar 
sus consecuen-
cias, aumentar la 
resiliencia de las 
infraestructuras y 
disminuir el riego 
al que se encuen-
tran expuestas las 
personas. Además, 
el CICCP califica de 
“idóneo para este 
trabajo” al equipo 
encargado de la 
elaboración del es-
tudio presentado 
en rueda de prensa 

por el departamento de urbanismo del 
Ayuntamiento de Zaragoza; entre el que 
se encuentran profesionales de la inge-
niería de Caminos Canales y Puertos.

María Pilar Fiteni; vicedecana, durante su 
intervención en Aragón TV.
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El decano de la Demarcación de Ara-
gón del Colegio de Ingenieros de 
Caminos, Canales y Puertos en Ara-

gón, Rafael López Guarga, participó en 
el XXVII Congreso Mundial de Carreteras 
celebrado en la ciudad de Praga del 2 al 6 
de octubre. Un encuentro en el que López 
Guarga impartió una ponencia “Buenas 
prácticas para el proyecto, construcción 
y explotación de un túnel mediante la 
metodología BIM”. En esta presentación 
López Guarga expuso el proceso de im-
plementación de la metodología antes 
citada en el túnel de Caldearenas, en la 
autovía A-23 en España, cuando éste to-
davía estaba en fase de construcción du-
rante la obra civil a falta de llevar a cabo 
la implantación de instalaciones y equi-

Con esta adhesión, desde la Demar-
cación del Colegio queremos dar 
el mejor servicio y ofrecer garantías 

en la resolución de posibles conflictos en 
nuestro ámbito profesional. El Comité 
Directivo de la Asociación Aragonesa de 
Arbitraje y Mediación, en reunión cele-
brada el jueves 8 de junio, nombró como 
nuevo presidente a José María Cester y 
como nueva secretaria de la Corte a Paz 
Montenegro Gutiérrez, además se acordó 

ARAGÓN EN EL XXVII CONGRESO MUNDIAL DE CARRETERAS EN PRAGA

EL COLEGIO ENTRA A FORMAR PARTE DE LA CORTE ARAGONESA DE ARBITRAJE Y MEDIACIÓN

pamientos. En los túneles, la información 
tanto geológica como la de instalaciones 
es especialmente valiosa y debe ponerse 
a disposición de los responsables de la 
gestión con la máxima coherencia, cali-
dad y de forma que se puedan tomar de-
cisiones de manera precisa. 

A través del uso de software de última ge-
neración y nuevas fórmulas para recabar 
datos, el proceso presentado por el deca-
no del CICCP ofrece un enfoque integral 
a la concepción y ciclo de la vida de un 
túnel; presenta ventajas tanto en la fase 
de proyecto como en la de construcción 
y la explotación de la infraestructura; y da 
lugar a significativos beneficios en el ám-
bito social, medioambiental y económico. 

la incorporación como nuevo asociado de 
la Demarcación en Aragón del Colegio 
de Ingenieros de Caminos, Canales, por 
parte de la que estuvieron presentes Jor-
ge Edo, vocal de la Junta Rectora, y José 
M. Guarido, secretario de la Demarcación.

La Corte Aragonesa proporciona una he-
rramienta privada de resolución de con-
flictos para empresas y particulares, admi-
nistrando y gestionando procedimientos 
de arbitraje y mediación con eficiencia y 

Jorge Edo y José Mª Guarido junto con el resto de integrantes de la Corte. 

celeridad en la solución y absoluta segu-
ridad jurídica generando confianza en las 
relaciones contractuales.

Para garantizar la calidad del sistema, la 
Corte cuenta con un gran elenco de árbi-
tros y mediadores profesionales especia-
lizados por materias, entre los que ahora 
figura la ingeniería de Caminos, Canales 
y Puertos, representada en Aragón por la 
demarcación de su Colegio profesional.
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TRABAJO SOCIAL 

El pasado 27 de octubre el Colegio de 
Trabajo Social de Aragón celebró el 
XI Acto aragonés del Trabajo Social, 

que reunió a más 220 personas en el Sa-
lón Blanco de la Almunia de Doña Godi-
na (Zaragoza). 

La presidenta del Colegio, Cristina Sola y 
el alcalde de La Almunia, Noe Latorre, in-
auguraron el Acto y dieron la bienvenida 
a todos los invitados.

El acto arrancó con el agradecimiento a 
las compañeras jubiladas por su implica-
ción en la profesión y sus largos años de 
trabajo, en su representación intervino la 
trabajadora social jubilada Rosa Milla. Los 
miembros de la Junta de Gobierno, Cristi-
na Gil, Borja Miranda y Antonio Matías les 
entregaron unas esculturas de recuerdo.

A continuación, la tesorera del Consejo Ge-
neral del Trabajo Social, Marta Alguacil y la 
secretaria del Colegio, Sandra Arauz, entre-
garon a Rocío Cedrés, el Código Deontoló-
gico de la profesión, que ella agradeció en 
nombre de las 115 nuevas colegiadas.

El premio Trabajo Social en el siglo XXI 
fue para Goyo García-Carpintero Broto, 
trabajador social de Caritas diocesana de 
Zaragoza, colegiado desde 1992 quien ha 
trabajado durante más de 20 años con 
las personas sin hogar tanto en Huesca 
como en Zaragoza. Le entregaron el pre-
mio el presidente de la Comarca de Val-
dejalón, Jesús Bazán, y la presidenta del 
Colegio, Cristina Sola.

XI ACTO ARAGONÉS DEL TRABAJO SOCIAL: VALOR, RECONOCIMIENTO Y COMPROMISO

En la categoría de Buenas prácticas en 
Trabajo Social han sido dos las entidades 
candidatas:

El Proyecto comunitario de inclusión so-
cial “Treballar” del Centro Comarcal de 
Servicios Sociales de Sobrarbe, un pro-
yecto formativo de apoyo a las compe-
tencias personales, sociales e instrumen-
tales básicas dirigidas al empleo; y la 1ª 
Feria de Salud Comunitaria. “Las Fuen-
tes de Salud y Bienestar”, una iniciativa 
comunitaria que trabaja para generar 
entornos saludables que mejoren la ca-
lidad de vida y el bienestar emocional 
de los vecinos del barrio de Las Fuentes 
de Zaragoza. Proyecto que finalmente se 
llevó el premio. 

El galardón “Ana Hernando Rica” a la tra-
yectoria profesional fue para Marta Serch 
Valls, trabajadora social jubilada que de-
sarrolló su carrera profesional en el Go-
bierno de Aragón donde colaboró en la 
planificación y desarrollo de los primeros 
Servicios Sociales de Base, el Mapa de 
Acción Social, etc. Entregó el premio la 
consejera de Acción Social de la Comarca 
de Valdejalón, Cristina Berges y Dalila Ro-
bayo, vicepresidenta del Colegio.

La clausura corrió a cargo de Joaquín Es-
bert, vocal del Colegio, y del nuevo Geren-
te del IASS, Ángel Val. 

INGENIEROS DE TELECOMUNICACIONES

La colegiación es un paso fundamen-
tal para los ingenieros de telecomu-
nicación que acaban de terminar su 

carrera. Además de las ventajas profesio-
nales que ofrece, como la posibilidad de 
ejercer la profesión con plenas garantías 
y la protección frente a riesgos laborales, 
pertenecer al Colegio de Ingenieros de 
Telecomunicaciones permite mantener 
el contacto con otros profesionales en las 
diferentes actividades que se realizan.

Además de la conocida Noche de las 
Telecomunicaciones y la Sociedad de la 

REENCUENTRO DE LOS TELECOS DE ARAGÓN

Información de Aragón, Jornadas de Sa-
nidad, Defensa… y múltiples eventos lúdi-
cos, desde hace dos años se celebra un 
emotivo reencuentro de los alumnos que 
terminaron sus estudios en la Universidad 
de Zaragoza hace 25 años. 

Con el retraso tras la pandemia se celebró 
el aniversario de la 1ª y 2ª promoción en 
2022, y en septiembre de este año cele-
brábamos el de la 3ª y 4ª promoción, una 
jornada que reunió a más de 70 profesio-
nales que se graduaron en la Universidad 
de Zaragoza en 1996 y 1997.

Los asistentes a la reunión pudieron reen-
contrarse con antiguos compañeros de 
clase, intercambiar experiencias y recor-
dar los años de carrera. Este es un ejem-
plo más de cómo la colegiación puede 
ayudar a mantener vivos los vínculos en-
tre los ingenieros de telecomunicación, 
además de que AITAR pretende que se 
afiance cada día más con la recién creada 
Red Alumni con la que seguir en contac-
to tras este evento; lo miremos por dónde 
lo miremos, son todo ventajas.
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MÉDICOS

El Consejo Autonómico de Colegios 
de Médicos de Aragón (CCOMA) se 
reunió el pasado 7 de noviembre 

con el consejero de Sanidad del Gobier-
no de Aragón, José Luis Bancalero, para 
trasladarle las propuestas de mejora, pen-
dientes desde hace tiempo, en materia 
de Atención Primaria (AP), Atención Hos-
pitalaria (AH), emergencias y 061, salud 
mental, medicina privada y formación e 
investigación. Asimismo se han abordado 
temas de ámbito colegial como la finan-
ciación del Programa de Atención Inte-
gral al Médico Enfermo o mejoras para el 
control de la publicidad sanitaria. 

El CCOMA, integrado por los colegios de 
médicos de Huesca, Zaragoza y Teruel, ha 
presentado un amplio documento que 

El Foro de Deontología del Colegio de 
Médicos cumple diez años. Una dé-
cada que ha servido para reflexionar 

y debatir sobre algunos de los aspectos 
más importantes de la bioética. En pala-
bras de su coordinador e impulsor, el Dr. 
Pedro Cía, “se ha recorrido al cabo de los 
años todo el código de deontología, todo 
ha pasado por los debates”. 

Entre los muchos temas tratados, se ha 
hablado de relaciones entre médico-pa-
ciente, los problemas del final de la vida, 
la propaganda de los medicamentos, 
la inteligencia artificial... Todo ello con 
un tono “muy ameno y muy amigable”. 
“Al principio empezamos con muy poca 
gente, pero luego se fue con el boca a 
boca difundiendo la idea. Había siempre 
unos debates muy animados, porque los 
compañeros exponían no solo preguntas, 
sino vivencias que cada uno había teni-
do”, explica el Dr. Cía a través de un vídeo.

REUNIÓN CON EL CONSEJERO DE SANIDAD 

10 AÑOS DEL FORO DE DEONTOLOGÍA 

recoge una serie de me-
didas con el objetivo de 
mejorar la situación ac-
tual del sistema sanita-
rio aragonés. Se trata del 
primer encuentro que 
las tres instituciones co-
legiales mantienen con 
el consejero de Sanidad 
del Gobierno de Aragón 
tras el cambio de go-
bierno este verano.

Peticiones para la mejora de la Aten-
ción Primaria

Con respecto a la Atención Primaria, los 
tres colegios de médicos aragoneses han 
reiterado la necesidad de incrementar el 
presupuesto destinado a la Atención Pri-
maria (AP) hasta alcanzar el 25 % del to-
tal de gasto en Sanidad en un plazo de 3 
años, así como crear una Gerencia única 
para AP en todo Aragón.

Además, han insistido en la necesidad de 
rediseñar el Mapa Sanitario de Aragón, 
adaptándolo a las necesidades sanita-
rias de cada zona de salud, y mejorar las 
condiciones laborales y retributivas de los 
Equipos de Atención Primaria, con con-
tratos estables y medidas encaminadas a 
la conciliación familiar.

El CCOMA es partidario de limitar a 1.500 
las tarjetas sanitarias para Medicina de 
Familia y a 1.000 para Pediatría (en la ac-
tualidad son aproximadamente 1700 en 
AP y 1200 en Pediatría)  estableciendo 
un número máximo de pacientes que 
garantice la correcta calidad asistencial, 
pudiendo dedicar a cada uno de ellos 10 
minutos.

Peticiones para la mejora de la Aten-
ción Hospitalaria 

Con respecto a la Atención Hospitalaria 
(AH), el CCOMA ha advertido de que la fal-
ta de especialistas afecta “cada vez más” a 
determinadas especialidades, lo que uni-
do al serio problema de envejecimiento 
de las plantillas dificultará la reposición 
de profesionales. También ha señalado 
la existencia de plazas de difícil cobertura 
“derivadas de una falta de planificación y 
previsión de reposición de bajas laborales 
y jubilaciones”, por lo que urgen “plantea-
mientos imaginativos, novedosos y atrevi-
dos que resulten atractivos” para que los 
jóvenes especialistas no emigren a otras 
comunidades autónomas o países en 
busca de mejores condiciones económi-
cas y profesionales. 

El impulsor del foro reitera la im-
portancia de la deontología den-
tro del mundo de la Medicina: “La 
formación en bioética es hoy fun-
damental, ya no puede ser un aña-
dido. Tiene que ser algo que todos 
los médicos lleven muy al día en su 
práctica diaria”.

“Sin Deontología, no existe la cien-
cia aplicada. La medicina es ciencia 
aplicada: la física, la química, la bio-
logía le aportan muchas bases para 
su ejercicio, pero la medicina tiene 
que aplicar esto a las circunstancias 
particulares de la persona enferma”, argu-
menta el Doctor.

Respecto a los retos del futuro, el Dr. Cía 
habla sobre el uso de la Inteligencia Arti-
ficial en el ámbito de la medicina : “Nos 
produce, por una parte, ilusión, y por otra 
preocupación”. “La Inteligencia Artificial 
ha entrado ya, nos está proporcionando 

muchas ventajas: posibilidades de diag-
nóstico diferencial, que realice las tareas 
repetitivas, posibilidad de averiguar las 
tendencias... pero, a la vez, la preocupación 
de si creará discriminación, de si los datos 
van a ser bien utilizados y que la privaci-
dad no quede vulnerada”. “Tenemos en las 
manos un tesoro, pero que hay que cuidar 
y estudiar mucho”, concluye el Doctor.
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ÓPTICOS - OPTOMETRISTAS

ECONOMISTAS

La Sociedad Aragonesa de Optome-
tría y Contactología (SAOCO), entidad 
vinculada al Colegio Profesional de 

Ópticos-Optometristas de Aragón, y cen-
trada en la parte formativa, cultura y de 
divulgación científica, puso en marcha 
en 2022 una Revista digital, Optometría 
Clínica y Ciencias de la Visión (OCCV):  
www.revistaoccv.com 

El objetivo de esta nueva revista era lle-
nar el vacío existente, ante la escasez de 
revistas de este tipo, donde profesionales 
y estudiantes puedan ver publicados sus 
trabajos de investigación, facilitando así 
la difusión científica en el ámbito de las 
ciencias de la visión y la salud visual.

A finales de 2022, concretamente el día 
13 de diciembre, festividad de la patrona 
de los ópticos-optometristas, Santa Otilia, 
esta revista fue presentada a los colegia-
dos ópticos-optometristas de Aragón. En 
septiembre de 2023 se presentó al pro-
fesorado de la Facultad de Ciencias de la 

Los economistas aragoneses examinan 
un año más la salud de la economía 
actual y analizan las medidas que po-

drían mejorar esta coyuntura. Lo hacen a 
través de su encuesta anual y por XIII año 
consecutivo. La opinión se obtiene de una 
población de más de 1600 economistas 
de todo Aragón. Un año más se manifies-
ta una clara importancia de los aspectos 
geopolíticos y más preocupación por la 
política que por la economía en sentido 
estricto. Entre los datos más relevantes 
destacan: 

Los efectos más negativos sobre la eco-
nomía española son los niveles de deuda 

PRESENTACIÓN DE LA REVISTA “OPTOMETRÍA CLÍNICA Y CIENCIAS DE LA VISIÓN” (OCCV)

PRESENTACIÓN DE LA ENCUESTA DE COYUNTURA 2023

Universidad de Zaragoza. Y a través de la 
revista COPA tenemos la oportunidad de 
dar a conocer esta publicación a los pro-
fesionales aragoneses. 

La Revista OCCV es un espacio donde 
tienen cabida todo tipo de artículos en 
torno a la óptica, la optometría, la contac-
tología, la visión, la salud y el desarrollo de 
nuevos materiales y nuevas tecnologías 
relacionadas con el mundo de la visión. 
Es una revista abierta, no solo a ópti-
cos-optometristas, sino a cualquier otro 
profesional o estudiante que desee pre-
sentar sus investigaciones o proyectos a la 
comunidad científica.

Bajo la dirección de Carlos Serrano, Presi-
dente de SAOCO, y editada por Alejandro 
Blasco, cuenta con la colaboración de un 
grupo de compañeros ópticos-optome-
tristas que forma parte del Comité Edi-
torial. Se trata de una revista científica, 
con sistema de revisión por pares (peer 
review), e indexada en varias bases de 

y déficit, seguidos por el clima de degra-
dación política y las imposiciones de las 
minorías separatistas. Todos ellos están 
conectados. Los que más crecen, estos 
dos últimos, no son propiamente econó-
micos, pero afectan enormemente a la 
actividad económica. La degradación del 
entorno económico, social, o jurídico tie-
ne graves consecuencias.

Las recomendaciones de política econó-
mica y tributaria varían poco en relación 
a años anteriores. Hay que mejorar la ges-
tión de los Fondos Europeos, diseñar una 
política de independencia energética, 
conseguir un pacto de rentas y reducir los 
trámites administrativos, como medidas 
imprescindibles. En materia de política 
tributaria, la opinión agregada se orienta 
hacia la deflactación del IRPF y la elimina-
ción del impuesto de Patrimonio. Por otro 
lado, el colectivo se muestra en contra de 
los aumentos en sociedades o patrimonio.

Los elementos globales que más incerti-
dumbre introducen tienen que ver con 
los conflictos geopolíticos y con el coste 

datos, repositorios y buscadores. La perio-
dicidad de publicación es semestral, con 
cuatro números ya disponibles en la web 
y miles de visitas mensuales a los artículos 
publicados.

Publicar artículos de investigación, casos 
clínicos o revisiones bibliográficas es im-
prescindible para mejorar el currículum 
profesional, y tiene beneficios tanto en 
baremos laborales de la administración 
pública como en la privada. Además, sirve 
como medio de comunicación entre dis-
tintos profesionales dedicados a campos 
de conocimiento relacionados.

Desde la revista OCCV, animamos a sacar 
rendimiento a cualquier trabajo de inves-
tigación del que se disponga: TFG, TFM, 
másteres… Sólo se requiere un poco de 
tiempo para adaptarlo al estilo editorial 
de la publicación. En la web www.revis-
taoccv.com se muestra toda la informa-
ción e instrucciones necesarias.

de la financiación (tipos de interés). El 
cambio climático o la aparición de nue-
vas pandemias ocupan los últimos luga-
res. Precisamente los factores que más 
pueden potenciar el crecimiento tienen 
que ver con la reducción de incertidum-
bre: estabilización de precios de materias 
primas, reducción de la inestabilidad in-
ternacional y bajadas de tipos de interés.

En materia de transición energética, los 
economistas aragoneses priorizan la ob-
tención de nuevas tecnologías y el au-
mento de la potencia proveniente de 
fuentes nucleares. 

Al preguntar en concreto sobre la econo-
mía aragonesa, la encuesta refleja que la 
mayor preocupación proviene de fuentes 
externas: la inflación. El resto de los pro-
blemas “locales” pasa a segundo plano.

En general, las medidas emprendidas por 
el Gobierno de Aragón (entendemos que 
evaluadas las del gobierno anterior), tie-
nen en general buena aceptación, pero 
se observa una pérdida de eficacia, quizás 
por falta de medidas.
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ORTOPÉDICOS

El pasado 6 de junio se celebraba en 
La Puebla de Alfindén de Zaragoza 
‘Con aire flamenco’: un desfile bené-

fico de moda de baño e interior adapta-
da. Varias integrantes de la asociación de 
Mujeres Aragonesas con Cáncer Genital y 
de Mama (Amac-Gema) se convertían en 
modelos por un día. 

Parece que fue ayer cuando se puso 
en marcha este proyecto, una sec-
ción mensual en la web del Colegio 

Profesional de Ortopédicos de Aragón 
que lleva por nombre ‘Ortopédicos de 
Aragón: Cara a cara’. 

Una iniciativa que en octubre cumplía 
su primer aniversario y que nace con el 
objetivo de llevar a cabo una radiografía 
de la profesión en la Comunidad Autó-

Se trata del primer encuentro de va-
rios integrantes de la Junta Directiva 
del Colegio Profesional de Ortopé-

dicos de Aragón con el nuevo Director 
General de Asistencia Sanitaria y Planifi-
cación del Gobierno de Aragón, Ramón 
Boria. Una reunión en la que se aborda-
ron diversos temas relacionados con el 
día a día de la profesión en la Comunidad 
Autónoma así como los principales retos 
a los que se enfrenta el colectivo. 

‘CON AIRE FLAMENCO’: UN DESFILE BENÉFICO DE MODA DE BAÑO E INTERIOR ADAPTADA 

LA SECCIÓN ‘ORTOPÉDICOS DE ARAGÓN: CARA A CARA’, CUMPLE UN AÑO REUNIÓN CON EL GOBIERNO DE 
ARAGÓN

¿El objetivo? Como explicaba Nerea Álvarez, 
técnico ortoprotésico de Zaraorto, entidad 
organizadora de la cita: “animar a todas 
aquellas mujeres que están pasando o han 
pasado por un cáncer de mama a que se 
luzcan, y mostrarles que se pueden seguir 
viendo bonitas también durante el verano. 
Ellas también pueden sentirse guapas”. 

noma, entrevistando a los 
socios de Zaragoza, Huesca 
y Teruel. 

De la mano del equipo de 
comunicación del colegio, 
con esta iniciativa se pre-
tende poner cara a los co-
legiados y colegiadas de 
Aragón así como en valor 
esta desconocida profe-
sión, visibilizando el traba-
jo técnico, adaptado y casi 
artesano de este oficio que 
tiene tanto que contar. 

Hasta la fecha hemos conocido la historia 
de Ortovital, ubicado en el barrio de Las 
Delicias; de Ortopédicos de Aragón, en 
el centro de la ciudad y de José Alcocer 
Taravillo, fundador de nuestro colegio. 
También las de Axis e Ibor, ortopedias de 
la capital oscense, o Zaraorto y Ortopedia 
Zaragoza, en la capital aragonesa, que 
han protagonizado las dos últimas entre-
gas de la sección. 

Se trata de una cita que se celebra 
hace casi dos décadas y que, por se-
gundo año consecutivo; aterrizaba 

en la sala Fleta de La Puebla de Alfindén 
gracias al “maravilloso apoyo y la impli-
cación de la Asociación de Comercios, el 
Ayuntamiento de La Puebla de Alfindén y 
el Colegio Profesional de ortopédicos de 
Aragón”, aseguraba.

Eran varias empresas las que han se su-
maban al evento este año en la cesión de 
prendas para mujeres mastectomizadas, 
como trajes de baño y prendas de lence-
ría cedidas por ‘Anita’ y ‘Amoena’ o pren-
das de presoterapia personalizadas de 
‘Medi’, así como distintos tipos de gorros 
y pelucas.

“Todo el mundo está muy implicado en 
esta causa. La asociación de mujeres del 
municipio, por ejemplo, cose almohadas 
especiales para la postmastectomía y los 
comercios de la zona ceden productos 
para sortear durante la velada”, añade Ál-
varez. “Sin ellos nada de esto sería posible. 
Su apoyo es fundamental”, concluía. 
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PSICÓLOGOS

El pasado mes de septiembre 
se presentaba el proyecto 
‘Desenreda tu mente’, un ca-

nal multimedia en el que, a través 
de diversos contenidos audiovisua-
les, los expertos y expertas en psico-
logía hablan de psicología.

Santiago Boira, presidente del Co-
legio Profesional de Psicología de 
Aragón (COPPA), presentaba la idea 
global del proyecto en la sede de 
COPPA: “Dar visibilidad a la profe-
sión ha sido uno de los objetivos 
de la Junta Rectora y ha sido una 
de nuestras líneas estratégicas fun-
damentales desde el principio. Sin 
embargo, queríamos ir un paso más 
allá”. Y de paso, dar respuesta a una 
sociedad que “cada vez más, quie-
re saber lo que hacemos, y cómo lo 
hacemos”, reivindicaba.

Así nace este espacio de divulgación 
psicológica hecho y pensado por y para 

Han sido meses de mucho trabajo 
para los y las integrantes del grupo 
de trabajo de Igualdad y Género 

del Colegio Profesional de Psicología de 
Aragón (COPPA) que a mediados de sep-
tiembre presentaban una herramienta 
‘online’ para prevenir la desinformación 
en materia de Violencia de Género. Sin 
duda, “una asignatura pendiente”, reivin-
dicaban.

Una vez más, la sede del COPPA era el lu-
gar elegido para la presentación de este 
cuestionario, la cual corría a cargo de Pilar 
Calvo, coordinadora del grupo, y los psicó-
logos Julian Pernia y Claudia Paolini, par-
ticipantes en su desarrollo junto a otros 
profesionales aragoneses como Arantxa 
Terren, Carmen Campos, Mayte Iranzo y 
Mª Pilar Martínez.

Durante el acto estuvieron acompañados 
por Santiago Boira, presidente del COPPA, 
que no dudó en dar la enhorabuena al tra-
bajo realizado por el grupo. “Sin duda es 
un lujo para nosotros contar con compa-
ñeros y compañeras tan comprometidos 
como los que han contribuido a la elabo-
ración de este formulario”, destacaba.

Pero, ¿cuál es el objetivo de este trabajo? 
“Queríamos crear una herramienta que 

NACE ‘DESENREDA TU MENTE’ 

PREVENCIÓN DE LA DESINFORMACIÓN EN MATERIAL DE IGUALDAD DE GÉNERO 

profesionales de la psicología que conta-
rá con una serie de contenidos -tanto en 
formato vídeo, como audio y texto- desti-
nados al público en general. ¿El objetivo? 

Dar valor, todavía más si cabe, a la 
profesión en el marco actual en el 
que nos encontramos. Además, los 
contenidos se compartirán a través 
de las redes sociales del COPPA.

María del Castillo, miembro de la 
Junta Rectora y del equipo de co-
municación del Colegio, era la pro-
tagonista del primer contenido so-
bre ‘La búsqueda de la felicidad en 
redes sociales’, que podrá encon-
trarse junto al resto de publicacio-
nes en la sección de Actualidad de 
la página web del COPPA.

Así relataba su experiencia al otro 
lado de los micros: “Es muy diverti-
do y sobre todo un reto para los y las 
profesionales de la psicología. Creo 
que es una estupenda oportuni-

dad para nosotros de soltarnos, expresar 
y aprender a jugar, adquiriendo otro tipo 
de herramientas”.

nos permitiera, por un lado, introducir la 
perspectiva de género en este tipo de in-
formaciones y, por otro, concienciar a la 
población del problema que existe”, ex-
plicaba Calvo durante la presentación.

Y es que entre los fines de este grupo de 
profesionales, cuyo trabajo gira principal-
mente en torno a la prevención, aseguran 
que los principales objetivos de su labor 
son la sensibilización y la visibilización de 
las violencias machistas en todas sus for-
mas. “Sin duda es 
uno de nuestros 
mayores compro-
misos, como profe-
sionales y como in-
tegrantes del grupo 
al que represento”, 
señalaba.

Durante varias se-
siones de trabajo 
elaboraron una se-
rie de preguntas, de 
las cuales seleccio-
naron un total de 
seis que conforman 
el cuestionario ‘on-
line’, dando lugar 
a una herramienta 
digital sencilla de 

aplicar, accesible y rápida. En una segunda 
fase decidieron darle una identidad seme-
jante al conocido juego del Kahoot.

Se trata de una herramienta dirigida tanto 
al colectivo profesional como a los profe-
sionales de la información y a la población 
en general que esté interesada en intro-
ducirse en el mundo de la perspectiva de 
género. Estará disponible a partir de este 
mismo jueves en la web del colegio, acce-
sible, a su vez, a través de un código QR.
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Zapatero a tus zapatos”, “No es oro 
todo lo que reluce”, “Más vale pre-
venir que curar” u “Hoy por ti, ma-

La Junta Rectora del Colegio Profesio-
nal de Psicología de Aragón (COPPA) 
organizaba el pasado 30 de septiem-

bre un evento de bienvenida para los 
nuevos colegiados y colegiadas con el 
objetivo de mostrarles todo lo que el Co-
legio puede ofrecer y les proporcionaba 
información clave para su desarrollo pro-
fesional.

El programa incluía varias charlas y acti-
vidades. La inauguración marcó el inicio 
del evento. Marta Berbel, tesorera del CO-
PPA, ofrecía una charla titulada ‘Descubre 
tu colegio’, proporcionando información 
sobre los recursos y servicios disponibles 
en el Colegio.

A continuación, Grupos y Comisiones del 
COPPA presentaban ‘Cultiva tus intereses 
en la Psicología a través del COPPA’, brin-
dando a los y las asistentes la oportunidad 
de explorar áreas de interés específicas. 
Javier Ibáñez, vicesecretario del COPPA, 

CAMPAÑA ‘QUIEN TIENE UN/A PSICÓLOGO/A TIENE UN TESORO’ 

BIENVENIDA A LAS NUEVAS INCORPORACIONES 

ñana por mí” son los lemas que 
protagonizan la nueva campaña 
de concienciación contra el intru-
sismo promovida por el Colegio 
Profesional de Psicología de Ara-
gón (COPPA) que lleva por título 
‘Quien tiene un/a psicólogo/a tiene 
un tesoro’.

La presentación tenía lugar a finales 
de septiembre, en la sede colegial, 
y contaba con la presencia de San-
tiago Boira, presidente del Colegio 
Profesional de Psicología de Ara-
gón, Marta Berbel, tesorera y Carla 
Buil, vocal de la Junta Rectora. “Nos 
complace presentar esta nueva 
campaña que va dirigida a cuatro 
segmentos de la población muy 
concretos: la ciudadanía, las insti-
tuciones, a nuestro propio colectivo 
profesional y a los intrusos e intru-
sas”, exponía Boira, que aseguraba 
que el del intrusismo “es uno de los 
temas más recurrentes en nuestro 
día a día y combatirlo se ha conver-
tido en un objetivo fundamental 
como colegio desde hace años”.

Para ello, la diseñadora zaragozana Jana 
Bersabé ha elegido una gama de colores 

compartía experiencias y consejos sobre 
cómo establecer conexiones y relaciones 
en el campo de la psicología en su charla 
titulada ‘La Psicología y yo: abriendo las 
puertas a nuevos lazos’.

Posteriormente, Santiago Boira, presiden-
te del COPPA, y María del Castillo, vocal 
de Junta del COPPA, ofrecieron perspec-
tivas valiosas sobre los desafíos comunes 
y habilidades necesarias en la práctica de 

morados y fucsias que simboliza y repre-
senta la psicología con el fin de fortalecer 
la idea de defensa de la profesión. “Por 
otro lado, las ilustraciones utilizadas ha-
cen referencia directa a la problemática 
actual y refuerzan el mensaje de cada 
cartel, facilitando la comprensión y la 
identificación con situaciones de la vida 
diaria”, destacaba Boira.

Y es que, como explicaba Buil, sin duda 
una de las claves de la campaña radica en 
su facilidad a la hora de llegar a la ma-
yoría de la población a través del uso del 
refranero popular, idea que parte de “una 
estrategia de comunicación altamente 
efectiva para transmitir los mensajes de 
manera clara y concisa, generando una 
respuesta emocional en el público des-
tinatario y logrando que la campaña sea 
fácilmente recordada”, opinaba.

En un contexto como el de la salud men-
tal, las prisas suelen ser malas consejeras. 
Algo que sumado a las largas esperas que 
existen en el Sistema de Salud Pública 
actual da como resultado una situación 
muchas veces complicada y que se tra-
duce en la sobre medicalización de las 
personas. “No todo vale, y menos en psi-
cología”, concluía la vocal.

la psicología en su charla ‘Temores y ha-
bilidades en la práctica de la Psicología’.

El evento concluía con un picoteo informal, 
brindando un espacio más relajado para 
que los y las participantes interactuaran y 
disfrutaran. Este evento proporcionaba a los 
nuevos colegiados y colegiadas una valiosa 
bienvenida al Colegio y les permitía estable-
cer conexiones con otros y otras profesiona-
les en un ambiente acogedor y relajado.

“
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ABOGADOS

Desde la Junta de Gobierno del Real 
e Ilustre Colegio de Abogados de 
Zaragoza, en representación de la 

Abogacía zaragozana, quiere mostrar sus 
condolencias por el fallecimiento de Javier 
Hernández Puértolas, quien fuera decano 
de la institución entre los años 2000 y 2008. 

Hernández Puértolas estudió Derecho en 
la Universidad de Zaragoza, obteniendo 
el Premio extraordinario de licenciatura y 
el Premio Nacional “Calvo Sotelo”, amplió 
sus estudios en el Centro Universitario de 
Estudios Europeos de Nancy, en Francia, y 
comenzó su ejercicio profesional en ene-
ro de 1966.

Su vinculación con el Colegio de Aboga-
dos de Zaragoza comenzó en 1986 cuan-
do entró a formar parte de la Junta de 
Gobierno como vicedecano, cargo que 
ejerció hasta 1994. En las elecciones ce-

El Consejo de Colegio de Abogados 
de Aragón, patrocinadas por el Go-
bierno de Aragón, ha organizado las 

Jornadas sobre difusión la Mediación 
Intrajudicial, Proyecto de Ley de Medidas 
de eficiencia procesal. La modificación 
del proyecto de Ley de eficiencia procesal 
plantea que en algunos casos será obliga-
torio, antes de presentar una demanda, 
realizar un acto de mediación que habrá 
que acreditar. 

Se trata de un cambio con gran trascen-
dencia, motivo por el que se han decidi-
do organizar estas jornadas en las que se 
quiere “poner sobre la mesa el punto de 
vista desde diferentes ámbitos, desde la 
administración de justicia, jueces y letra-
dos para ver cómo se va a poder desarro-
llar este proyecto de ley, qué problemas 
pueden darse y cómo adelantarse a ellos”.

El decano del ReICAZ, Antonio Morán, 
recordó cómo cada vez son más los pro-
fesionales que se van sumando a la figu-
ra del mediador y ha querido recordar la 
trascendencia que tiene que esta figura 
la ostente un abogado, ya que “la resolu-
ción de un conflicto se da a corto, medio 
pazo, pero un letrado puede analizar si 
el acuerdo alcanzado puede tener con-
secuencias legales a largo plazo para los 
particulares”. 

El Juez Decano, Roberto Esteban, tam-
bién ha indicado la trascendencia que 
tiene que se aborde la eficiencia procesal 
en todos los ámbitos, desde el penal, al 
civil, pasando por el contencioso-admi-
nistrativo y el mercantil. 

Estas jornadas han analizado, desde dife-
rentes ámbitos, cómo se va a desarrollar 
el proyecto de ley de eficiencia procesal, 
qué problemas pueden darse y cómo 
adelantarse a ellos.

El decano del Real e Ilustre Colegio de 
Abogados de Zaragoza, Antonio Mo-
rán ha mantenido una reunión con 

el vicepresidente primero del Gobierno 
de Aragón y consejero de Desarrollo Te-
rritorial, Despoblación y Justicia, Alejan-
dro Nolasco, en la que se comprometió a 
aumentar el presupuesto de Justicia y los 
baremos de los honorarios de los profe-
sionales del turno de oficio, aunque no se 
concretaron cuáles podrían ser las cifras 
de este incremento. 

En este mismo encuentro se trataron 
otros asuntos como las mejoras en el sis-

EFICIENCIA PROCESAL DE LA 
MEDIACIÓN INTRAJUDICIAL EN 
LO PENAL, CIVIL, CONTENCIOSO 
ADMINISTRATIVO Y MERCANTIL 

ENCUENTROS INSTITUCIONALES CON LOS NUEVOS RESPONSABLES 
EN MATERIA DE JUSTICIA 

CONDOLENCIAS POR EL FALLECIMIENTO DEL EXDECANO, JAVIER 
HERNÁNDEZ

tema de Avantius o la 
creación de una oficina 
de asistencia y protec-
ción a la tercera edad, 
otra destinada a las per-
sonas afectadas por la 
ocupación y una tercera 
enfocada a los menores 
víctimas de violencia 
para que, en palabra de 
Nolasco, todos tengan 
los mismos derechos y 
capacidad de acceder a 
la Justicia.

Tras la toma de pose-
sión de los nuevos cargos institucionales a 
nivel municipal y autonómico, el decano 
del ReICAZ, Antonio Morán, también se 
ha reunido con la vicepresidenta Segun-
da del Gobierno de Aragón y consejera de 
Economía, Empleo e Industria, además 
de colegiada, Tomasa Hernández. Por 
otro lado, fruto de la entrevista con la di-
rectora general de Justicia del Gobierno 
de Aragón, Esmeralda Pastor, en la que se 
abordó la actualización de los baremos 
del Turno de Oficio, se ha constituido una 
mesa de trabajo, con la participación de 
los Colegios de Zaragoza, Huesca y Teruel. 

lebradas en el año 2000 fue elegido De-
cano. Además, fue uno de los impulsores 
de la creación del Consejo de Colegios de 
Abogados de Aragón, entidad que presi-
dió en los años 2004 y 2007, cargo rotato-
rio entre los tres colegios aragoneses. 

Fue vicepresidente del Consejo General 
de la Abogacía y presidente de la Comi-
sión de Coordinación de Acciones entre 
Colegios, Consejos autonómicos y el con-
sejo General. Desde 1999 y hasta 2008 fue 
también miembro de la Comisión Jurídi-
ca Asesora del Gobierno de Aragón.

Entre las distinciones obtenidas, destaca 
la Gran Cruz al Mérito en el Servicio de la 
Abogacía otorgado por el Consejo Gene-
ral de la Abogacía de España en 2009, la 
Cruz de San Ivo del Colegio de Abogados 
de Zaragoza en 2011 y la distinción de Co-
legiado de Honor del ReICAZ en 2016.
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El Real e Ilustre Colegio de Abogados 
de Zaragoza cuenta con una nueva 
sección de Derecho Digital, herede-

ra de la que ya se creó en 2004 bajo el 
nombre de Derecho de Internet y Nuevas 
Tecnologías. 

El presidente de la nueva sección, Javier 
Prenafeta, explica que se ha decidido 
relanzar esta sección con un cambio de 
nombre para incluir no sólo lo que tiene 
que ver con Internet y la tecnología de 
la información sino también ser un foro 
en el que poner en común intereses en 
materia de protección de datos, comer-
cio electrónico, criptoactivos, tecnología 
blockchain, delitos informáticos o ciber-
seguridad, entre otros. 

Prenafeta asegura que se trata de una 
sección transversal porque todos los te-
mas tecnológicos tienen que ver con las 

Los 839 profesionales de la abogacía 
adscritos al Turno de Oficio en Ara-
gón atendieron 23.579 asuntos de 

Justicia Gratuita durante 2022, un 4,72% 
menos que en 2021, cuando se atendie-
ron 24.749 asuntos. De los asuntos gene-
rados, un 60% corresponden al Turno de 
Oficio (14.110), un 33% a Asistencia Letrada 
al Detenido (7.887) y un 7% a violencia de 
género (1.582).

Los tres Colegios de la Abogacía aragone-
ses recibieron 16.027 solicitudes de Asisten-
cia Jurídica Gratuita (2.164 en la provincia 
de Huesca, 1.338 en la de Teruel y 12.525 en 

COMIENZA LA ANDADURA DE LA NUEVA SECCIÓN DE DERECHO DIGITAL DEL REICAZ 

LOS 839 PROFESIONALES DEL TURNO DE OFICIO ATIENDEN CASI 24.000 ASUNTOS DE JUSTICIA GRATUITA 

diversas áreas del 
Derecho, desde los 
delitos informáticos 
o temas de propie-
dad intelectual que 
se tratan en civil a 
los de criptomone-
das que se ven en 
fiscalidad o temas 
procesales. “Es una 
sección que puede 
interesar a todos 
los compañeros 
porque todos, en 
mayor o menor 
medida, tenemos 
problemas o dudas con las que lidiar re-
lacionadas con temas tecnológicos ya sea 
dentro o fuera del Juzgado”, añade el pre-
sidente de la sección de Derecho Digital 
del ReICAZ.

Junto a Javier Prenafeta, en la Junta de 
la sección se encuentran Lorena Arbués, 
como vicepresidenta, Antonio Vargas, 
Beatriz García Boldova, Gonzalo Palacios, 
Javier Pérez, Carlos Rubio y Daniel Luna. 

la de Zaragoza). Una cifra superior a 2021 
cuando se recibieron 14.983 solicitudes. 
Tras el análisis de las solicitudes en 2022, 
se remitieron 14.512 expedientes a las res-
pectivas Comisiones de Asistencia Jurídica 
Gratuita (2.064 en Huesca, 1.314 en Teruel 
y 11.134 en Zaragoza) y el 97% de los expe-
dientes fueron confirmados expresamente, 
mientras que 319 se encuentran en trámite.

El mayor aumento de asuntos se produ-
jo en violencia de género, un 10,8% más 
que el año anterior, pasando de los 1.410 
asuntos atendidos en 2021 en Aragón a 
los 1.582 en 2022. Un incremento superior 

a la media nacional que ha sido del 8,8%. 
De los 14.110 asuntos del Turno de Oficio 
(1.386 en Huesca, 1.403 en Teruel y 11.321 
en Zaragoza), el 72,14% corresponden a 
Penal con 10.179 asuntos, le sigue Civil 
con 2.496 casos con el 17,6% de los casos, 
Contencioso-administrativo con 132 casos 
en Aragón y 592 casos en el área de social.

La inversión en Justicia Gratuita en Ara-
gón disminuyó un 5,4%, hasta alcanzar 
los 3.732.817 euros. De estos, la inversión 
en la provincia de Huesca fue de 697.854 
euros, en la de Teruel, de 480.688 euros y 
de 2.554.275 euros en la de Zaragoza. 
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INGENIEROS AGRÓNOMOS

INGENIEROS INDUSTRIALES

El Colegio Oficial de Ingenieros Agró-
nomos de Aragón, Navarra y País 
Vasco, organiza el 9º Foro Nacional 

de Desarrollo Rural: AKIS. Asesoramiento, 
sistemas de información, innovación y 
conocimiento agroalimentario, que ten-
drá lugar en febrero de 2024 dentro de 
la 43 edición de la Feria Internacional de 
Maquinaria Agrícola de Zaragoza FIMA. 
El acto de presentación será el día 13 de 
febrero en Patio de la Infanta de la Fun-
dación Ibercaja, y las jornadas de trabajo, 
se desarrollarán durante las mañanas de 
los días 14 y 15 de febrero en el Salón de 
Actos de Feria de Zaragoza.

El evento cuenta con el apoyo y colabora-
ción del Ministerio de Agricultura, Pesca 
y Alimentación, el Gobierno de Aragón y 
Feria de Zaragoza, desde el primer Con-
greso la participación activa de estas en-
tidades ha sido fundamental.

El Foro dará a conocer cómo se incor-
poran y articulan todas las herramientas 
y agentes del sistema agroalimentario, 
y servirá para compartir conocimientos 
y experiencias sobre cómo mejorar los 
sistemas de innovación agroalimentaria, 
desde el punto de vista de la actividad 
profesional tanto pública como privada.

Vivimos una etapa donde el desafío tec-
nológico del sector productivo es el nue-
vo paradigma que enmarca la revolución 
del sistema agroalimentario. Para afron-
tar este cambio es necesario establecer y 
crear una red efectiva que integre inves-
tigación, generación de conocimiento y 
soluciones; transferencia de innovación 
y conocimiento, con su adecuada apli-
cación a la producción agroalimentaria y 

El Colegio Oficial de Ingenieros in-
dustriales de Aragón y La Rioja or-
ganizó el pasado 29 de septiembre 

la segunda edición de La Noche de los 
Jóvenes Ingenieros, un evento que ha 
congregado a casi 150 estudiantes del 
Máster Universitario de Ingeniería Indus-
trial, responsables de diversas empresas 
del sector de la ingeniería como la Mu-

TODO A PUNTO PARA EL NOVENO FORO NACIONAL DE DESARROLLO RURAL 

LA NOCHE DE LOS JÓVENES INGENIEROS REÚNE EN ZARAGOZA A CASI 150 FUTUROS INGENIEROS 
INDUSTRIALES 

agroindustrial. Este trabajo entre todos los 
agentes del sistema agroalimentario debe 
ser ágil, útil y bidireccional, donde se tras-
laden las necesidades de la producción a 
la generación de conocimiento y ofrecer 
soluciones que lleguen adecuadamente a 
través de la transferencia a la producción.

El objetivo de este nuevo foro es analizar 
el papel que juegan los AKIS en la innova-
ción de los sistemas agroalimentarios y su 
impacto en el desarrollo económico y so-
cial del sector, así como el papel del aseso-
ramiento dentro del sistema de AKIS. Los 
sistemas de innovación son cruciales para 
aumentar la productividad, la sostenibili-
dad y la competitividad de la agroalimen-
tación y agroindustria.

La Comisión Organizadora del evento está 
formada por representantes del Ministe-
rio de Agricultura, Pesca y Alimentación, 
Gobierno de Aragón, Feria de Zaragoza, 
Sociedad Pública INTIA, CSIC Estación Ex-
perimental AulaDei, Centro Internacional 
de Altos Estudios Agronómicos Mediterrá-
neos de Zaragoza, Centro de Investigación 
y Tecnología Agroalimentaria de Aragón, 
Universidad de Zaragoza, Asociación para 
la Promoción de la Gestión Integrada de 
Plagas, Instituto para el Liderazgo Estraté-
gico de España, Barbacil Comunicación y 
del Colegio de Agrónomos.

Desde la comisión se han estructurado las 
áreas temáticas de debate que se presen-
tarán en esta nueva edición: Plataformas 
de gestión y coordinación. Redes de ase-
soramiento, coordinada por Andrés Mon-
tero Aparicio, vocal Asesor del Gabinete 
de Presidencia del Gobierno de España. 
Asesoramiento, sistema de acreditación, 
formación inicial y continuada, coordina-
da por Natalia Bellostas Muguerza, direc-
tora Gerente de la Sociedad Pública INTIA. 
Servicios digitales y tecnológicos de apoyo 
al asesoramiento, Coordinada por Beatriz 
Recio Aguado, Instituto para el Lideraz-
go Estratégico de España. E Innovación, 
producción científica y de conocimiento, 
coordinada por Enrique Playan Jubillar, 
CSIC Estación Experimental AulaDei.

Este congreso podrá seguirse presencial-
mente desde el Auditorio de la Feria de 
Zaragoza, en streaming y a través de las 
RRSS. Ya está disponible la información 
en la web del 9ºFNDR:

https://coiaanpv.org/forodesarrollo/

tua de Ingenieros, Inascal, Idom, Satel, 
Capli, Satya e Hidral Gobel y profesorado 
de la Escuela de Ingeniería de la Univer-
sidad de Zaragoza, entre ellos su propio 
director, José Antonio Yagüe.

Durante el evento se entregaron los Pre-
mios Juan Aroca a los Trabajos Finales 
del Máster Universitario en Ingeniería 
Industrial, que este año han recaído en 

Andrés Serrano Pastor y Samuel Maza 
Peón.

Además, el equipo de Motostudent UNI-
ZAR presentaron sus dos últimos proyec-
tos, las motocicletas de gasolina y eléctri-
ca que competirán en el Campeonato del 
Mundo Motorstudent en Motorland Ara-
gón los próximos 14 y 15 de octubre junto 
a equipos de una veintena de países.
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FARMACÉUTICOS

Las ONG farmaSOLIDARIA y ATADES, Aso-
ciación Tutelar Aragonesa de Discapaci-
dad Intelectual, han unido sus fuerzas 

para luchar contra la adicción de los meno-
res a las nuevas tecnologías. Y lo han hecho, 
lanzando la campaña de Navidad ‘Conéctale 
a la vida – Tú eres la pieza que nos falta’. Una 
campaña de ámbito nacional, donde las far-
macias desempeñan un papel central y que 
en la provincia de Zaragoza cuenta con el 
apoyo y la colaboración del Colegio Oficial 
de Farmacéuticos de Zaragoza. 

El objetivo de esta campaña es ayudar a 
la población adulta a comprender y ma-
nejar los riesgos de adicción de los me-
nores con las nuevas tecnologías. El sím-
bolo de la campaña es un puzle que sirve 
como soporte y herramienta para alejar 
durante un tiempo del mundo digital a 
los pequeños de la casa, y como una de 
las muchas alternativas que existen ale-

El consejero de Sanidad, José Luis 
Bancalero, se reunió el 26 de octu-
bre con los representantes del Con-

sejo Autonómico de Colegios Farmacéuti-
cos de Aragón, para tratar distintos temas 
relacionados con el sector. A la reunión 
acudieron los presidentes de los Colegios 
de Farmacéuticos de Teruel, María José 
Villafranca, Huesca, Ángel Más y del Cole-
gio de Zaragoza, Raquel García Fuentes. 

En esta primera toma de contacto ofi-
cial, los representantes farmacéuticos han 
puesto a disposición del consejero “todo el 
activo de la profesión farmacéutica”, espe-
cialmente la red de 731 farmacias reparti-
das por todo el territorio, tanto en el me-

Durante la Semana Europea de la Prue-
ba de VIH, que se celebró del 20 al 27 
de noviembre, la Asociación Omsida 

y el Colegio de Farmacéuticos de Zaragoza 
sumaron esfuerzos para reducir el elevado 
diagnóstico tardío de VIH en nuestra comu-
nidad que se sitúa en el 50,9% (datos 2021). 

La colaboración consiste en dos grandes 
acciones, por un lado, el lanzamiento de 

ALIANZA SOLIDARIA PARA LUCHAR CONTRA LA ADICCIÓN A LAS TECNOLOGÍAS EN MENORES 

REUNIÓN CON EL CONSEJERO DE SANIDAD, JOSÉ LUIS BANCALERO 

COLABORACIÓN CON OMSIDA PARA REDUCIR EL ELEVADO DIAGNÓSTICO TARDÍO DE VIH 

jadas de las pantallas. Este estará dispo-
nible en cualquiera de las farmacias que 
decida involucrarse con el proyecto, y se 
facilitará su compra por parte de toda la 
población a través de la página web de 
la campaña: www.tuereslapieza.farmaso-
lidaria.org El dibujo del puzzle es obra de 
la ilustradora del Estudio de Arte y Diseño 
de ATADES. Estudio en el que participan 
personas con discapacidad intelectual, 
capacidad intelectual límite y autismo.

En la presentación de la campaña han 
participado las ONG promotoras de la 
campaña, farmaSOLIDARIA y ATADES, 
así como las entidades colaboradoras, la 
Intranet MV (mediavalue), Bancofar, y el 
Colegio Oficial de Farmacéuticos de Za-
ragoza. Todos han compartido su visión 
sobre el papel tan importante de las far-
macias desde el punto de vista social en 
sus entornos, pudiendo abordar situacio-

nes como las que aborda esta campaña.

Durante la presentación se ha explicado 
el funcionamiento de la campaña para el 
farmacéutico que quiera participar. Este 
deberá adherirse a la campaña, para ello 
comprará los primeros 20 puzles que po-
drá regalar a sus clientes y personas cer-
canas, y desde ese momento, su farmacia 
será punto oficial de recogida de puzles 
para la población. Cualquier persona 
puede comprar un puzle directamente a 
través de la página web de la campaña: 
www.tuereslapieza.farmasolidaria.org

dio urbano como rural. 
De hecho, casi 200 de 
estas farmacias se en-
cuentra en municipios 
de menos de 800 ha-
bitantes. Esta “cercanía 
inigualable” consigue 
que el 98% de la po-
blación aragonesa puede ir andando a la 
farmacia y sin necesidad de cita previa, han 
explicado los presidentes de los farmacéu-
ticos de Aragón. 

En la reunión se ha abordado la necesidad 
de contar con la participación de las far-
macias en los cribados o detección precoz 
de enfermedades ocultas. Como por ejem-

plo en los cribados de cán-
cer colorrectal. Los repre-
sentantes farmacéuticos 
han recordado que en las 
comunidades autónomas 
donde el programa se apo-
ya en la red de farmacias 
mejora la accesibilidad a la 

prueba y la participación de la población 
es más alta. 

Las farmacias también se han ofrecido 
para colaborar con la consejería de Sani-
dad en el protocolo de cesación tabáquica, 
identificando y derivando al médico a los 
pacientes que cumplen los requisitos, así 
como en el seguimiento del tratamiento. 

una campaña de promoción de la prueba 
rápida de VIH, mediante un cartel que se 
distribuirá en las oficinas de farmacia de 
toda la comunidad junto a un díptico que 
amplía la información y explica cómo soli-
citar esta prueba: en el médico de atención 
primaria, adquiriendo un auto test en la 
farmacia sin necesidad de receta médica o 
en la asociación Omsida de forma gratuita.

En referencia al Autotest de VIH, que se 
dispensa sin receta en las farmacias desde 
el año 2018 y que permite realizar la prue-
ba de manera confidencial en el domicilio 
con una muestra de sangre, la presidenta 
del COFZ, Raquel García Fuentes, señaló 
que las farmacias son un punto de referen-
cia accesible y de confianza para solicitar 
este autotest, sin listas de espera y con el 
asesoramiento de un profesional sanitario”.
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explotado durante más de cuatro 
siglos por el Monasterio de Piedra, 
pasó a propiedad privada a cau-
sa de la Ley de desestanco de la 
sal de 1869 y estuvo activo hasta 
1969. Destacó que hoy las salinas 
forman parte del monte de utili-
dad pública número 385 de los 
de la provincia de Zaragoza, de-
nominado “Valdefierro”, propie-
dad de la Comunidad Autónoma 
de Aragón, al cual se incorporaron 
en 2017 por cesión gratuita del Es-
tado, y que esta incorporación ha 
dado una gran protección legal 
a este elemento etnográfico. La 
segunda conferencia, a cargo de 
Jesús F. Carrasco Vaya, secretario 
del Instituto del Patrimonio y los 
Paisajes de la Sal (IPAISAL), pre-
sentó varias iniciativas exitosas de 
desarrollo económico, social y cul-
tural basadas en salinas históricas, 
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INGENIEROS DE MONTES

El 4 de octubre de 2023, festividad de 
San Francisco de Asís, santo patrono 
de los Ingenieros de Montes, el de-

cano del Colegio Oficial de Ingenieros 
de Montes en Aragón, Ignacio Pérez-So-
ba, repitió, en el salón de actos de la Es-
cuela Técnica Superior de Ingeniería de 
Montes, Forestal y del Medio Natural de 
Madrid, el discurso ¿Por qué Ingenieros y 
por qué de Montes?, que había pronun-
ciado en marzo anterior en su acto de 
ingreso como académico de número de 
la Real Academia de Ciencias Exactas, Fí-
sicas, Químicas y Naturales de Zaragoza. 

El núcleo del discurso de ingreso de Pé-
rez-Soba consiste en unas reflexiones so-
bre dos aspectos básicos de la creación 
de la ingeniería de montes en España 
en 1848: que fuera precisamente una in-
geniería, y que se eligiera para definir su 
objeto el vocablo “monte”. Llega a la con-
clusión de que esta profesión nació enrai-
zada en tres paradigmas: 1º) una vocación 
regeneracionista y de amor por la propia 
profesión ejercida con rigor y entrega; 2º) 
la consideración de la diversidad de los 
ecosistemas forestales españoles como 
una riqueza y un reto de gestión; y 3º) un 
convencimiento de que es posible y de-
seable una relación del hombre con la na-

El 7 de octubre de 2023, el 
Colegio Oficial de Ingenie-
ros de Montes en Aragón, la 

Asociación de Iniciativas Turísticas 
de Jaraba y los Valles del Mesa y 
Piedra, el Ayuntamiento de Nué-
valos y el Gobierno de Aragón or-
ganizaron las Jornadas Culturales 
“Valles del Mesa y Piedra: paisaje 
de agua, roca e historia”, en Nué-
valos (Zaragoza). Estas jornadas 
querían dar a conocer dos impor-
tantes elementos etnográficos de 
esa localidad: sus salinas, y la ace-
quia y túnel de la Mina. 

Se dedicó la mañana a las sali-
nas, comenzando por dos confe-
rencias. En la primera, el decano 
del Colegio Oficial de Ingenieros 
de Montes en Aragón, Ignacio 
Pérez-Soba, expuso la historia de 
este conjunto histórico, que existe 
desde al menos el siglo XIII, fue 

CONFERENCIA EN LA ESCUELA DE INGENIEROS DE MONTES DE MADRID 

JORNADA FORESTAL Y CULTURAL EN NUÉVALOS 

turaleza que sea beneficiosa para ambos. 
Acaba afirmando que dichos paradigmas 
son plenamente vigentes, y que suponen 
una parte esencial de la profesión, y de la 
justificación misma de su existencia. 

El conferenciante quiso subrayar su agra-
decimiento por la invitación recibida, 
que le permitía volver a la Escuela “don-
de aprendí una profesión que me regala 
cada día más felicidad, aunque es mucho 
más exacto decir que aprendí a apren-
derla, puesto que aún no he terminado 
de hacerlo, ni nunca terminaré”. Añadió 
que, al recibir la invitación, dudó de si su 
discurso, que hace reflexiones generales 
sobre aspectos básicos de la profesión, 

era adecuado para un auditorio com-
puesto por “tantos y tan ilustres com-
pañeros”, pero que consideró que lo era 
porque “en esta época que nos ha tocado 
vivir, que se caracteriza por un subjetivis-
mo desquiciado, recordar lo más obvio y 
evidente ha pasado a ser tan provocador 
como desenvainar una espada”. 

Tanto la grabación íntegra en vídeo como 
el texto en PDF del discurso de ingreso 
en la Real Academia de Ciencias de Za-
ragoza están disponibles en la web y en 
el canal de Youtube del Colegio Oficial de 
Ingenieros de Montes (https://www.youtu-
be.com/watch?v=pAmRD2_YN6o).

Un momento de la conferencia.

Cartel de las Jornadas



a la decisión es un software de simulación 
hidrodinámica de código abierto de últi-
ma generación desarrollado entre el I3A y 
el Jülich Supercomputing Centre (JSC) de 
Alemania, que está siendo evaluado en el 
supercomputador JUWELS, uno de los de 
la infraestructura europea Tier-0 HPC, con 
el fin de comprobar su capacidad de pre-
dicción de pérdidas de suelo distribuidas 
espacialmente a gran escala y a largo plazo.
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El Colegio Oficial de Ingenieros de 
Montes en Aragón formalizó el pa-
sado 9 de octubre su ingreso como 

institución asociada del proyecto EFHERA 
(Enhancing after-Fire Hydrological and 
Environmental Recovery of Agroforestry 
zones), promovido por otras ocho institu-
ciones españolas, francesas y portuguesas, 
y que se propondrá para su incorporación 
al Programa europeo Interreg Sudoe, de-
dicado a financiar la cooperación interna-
cional para el desarrollo regional en el su-
doeste de Europa. Estas instituciones son: 
por España, el Instituto de Investigación 
en Ingeniería de Aragón (I3A) de la Uni-
versidad de Zaragoza, la Estación Experi-
mental de Aula Dei (Zaragoza) del CSIC, el 
Clúster para el uso eficiente del agua, y la 
empresa pública SARGA del Gobierno de 
Aragón; por Francia, la Universidad de Pau 
y de los Países del Adour y la Asociación 
de Agricultores del País Vasco (Euskal He-
rriko Laborantza Ganbara); y por Portugal, 
la Universidad de Évora y la Comunidad 
Intermunicipal del Algarve. 

El proyecto pretende desarrollar modelos 
computacionales para mejorar la recupe-
ración de las zonas afectadas por grandes 
incendios forestales, optimizando la plani-
ficación tanto de las medidas urgentes de 
protección de las zonas más erosionables, 
como de las actuaciones de restauración 
hidrológico-forestal a medio plazo. El prin-
cipal de estos sistemas digitales de ayuda 

EL COLEGIO, SOCIO EN UN PROYECTO EUROPEO DE RESTAURACIÓN DE ZONAS INCENDIADAS

Visita guiada a las salinas de Nuévalos.

Mapa, desarrollado por los sistemas digitales del proyecto EFHERA, de potencial erosivo de un evento 
intenso de lluvia.

La contribución del Colegio Oficial de 
Ingenieros de Montes en Aragón consis-
tirá en la colaboración en las actividades 
de divulgación y de transferencia del 
conocimiento, y la participación en los 
diferentes foros científicos del proyecto, 
aportando la específica experiencia de 
la profesión en materia de incendios fo-
restales y de restauración hidrológico-fo-
restal. 

tanto en España como en el ex-
tranjero. A continuación, se reali-
zó una visita guiada a las salinas.

La tarde se dedicó a la acequia y 
túnel de la Mina, dos obras hidráu-
licas construidas entre 1824 y 1829 
para captar agua del río Piedra 
con el fin de regar la vega del río 
Ortiz y abastecer al pueblo, que 
fueron construidas por los vecinos 
de Nuévalos bajo la dirección de 
su párroco Antonio Colás Sicilia, y 
que desde entonces están en fun-
cionamiento ininterrumpido. La 
primera conferencia de la tarde 
estuvo también a cargo del Deca-
no del Colegio Oficial de Ingenie-
ros de Montes en Aragón, quien 
expuso los datos históricos que se 
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conocen sobre la construcción de 
la acequia y del túnel y sobre An-
tonio Colás, y subrayó el enorme 
mérito de este sacerdote que, sin 
más estudios que los eclesiásti-
cos, supo dirigir una obra de nota-
ble dificultad técnica. La segunda 
conferencia estuvo a cargo del 
Doctor Ingeniero de Montes José 
Ramón Peribáñez, quien insistió 
en la necesidad de rescatar del 
olvido a Colás, y presentó los da-
tos técnicos del túnel, de 320 me-
tros de longitud y una pendiente 
constante del 1,8%, muy difícil de 
diseñar y construir con los medios 
de la época. Se hizo después una 
visita a la acequia y el túnel, que 
concluyó con la última luz del día.

COPA24 I ENERO 2024
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INGENIEROS DE MONTES

AGENTES DE LA PROPIEDAD INMOBILIARIA

El 24 de octubre de 2023, Día Interna-
cional contra el Cambio Climático, 
el Colegio Oficial de Ingenieros de 

Montes en Aragón, con la colaboración 
del Ayuntamiento de Teruel y el Departa-
mento de Medio Ambiente y Turismo del 
Gobierno de Aragón, celebró en la ciudad 
de Teruel la Jornada de conmemoración 
del 175 aniversario de la creación en Espa-
ña de la profesión de Ingeniero de Mon-
tes. 

La Jornada comenzó en el Parque pe-
riurbano de los Monotes, en donde se 
inauguró un sencillo monumento dedi-
cado a la profesión. De unos dos metros 
de altura, está formado por tres antiguas 

El pasado 7 de septiembre tuvo lugar, 
en la sede del Colegio de APIs de 
Aragón, la presentación del Informe 

de Mercado Inmobiliario correspondiente 
al segundo trimestre, elaborado por la Cá-
tedra en Mercado Inmobiliario de la Uni-
versidad de Zaragoza. Dicho acto, presen-
tado por Luis Fabra, Director de la Cátedra, 
contó entre otros con la participación del 
presidente del Colegio Oficial de Agentes 
de la Propiedad Inmobiliaria de Aragón 
(Coapi) Fernando Baena. Al finalizar se ce-
lebró café Networking a los asistentes.

El director gerente del Colegio Ofi-
cial de Aparejadores y Arquitectos 
Técnicos de Zaragoza, Lucio de la 

Cruz, impartió el 21 de septiembre en la 
sede del Colegio de APIs de Aragón, una 
charla sobre “Ayudas a la rehabilitación y 
reforma de edificios y viviendas”. Los cole-
giados recibieron información de primera 
mano sobre los programas de las ayudas 

CONMEMORACIÓN EN TERUEL DEL 175 ANIVERSARIO DE LA PROFESIÓN DE INGENIERO DE MONTES

PRESENTACIÓN INFORME 2º 
TRIMESTRE DE LA CÁTEDRA EN 
MERCADO INMOBILIARIO 

CHARLA SOBRE AYUDAS A LA REHABILITACIÓN Y REFORMA DE EDIFICIOS 

traviesas de ferrocarril, que recuerdan la 
importancia histórica de la madera en 
múltiples aspectos de nuestra sociedad, y 
aluden a la austeridad y la sobriedad de la 
profesión, y a la reutilización de los recur-
sos naturales. Porta un cartel que expresa 
el reconocimiento y agradecimiento del 
Gobierno de Aragón y el Ayuntamiento 
de Teruel a los Ingenieros de Montes, con 
ocasión de su 175 aniversario. 

En el acto de inauguración, pronunciaron 
sendos breves discursos el decano del Co-
legio Oficial de Ingenieros de Montes en 
Aragón, Ignacio Pérez-Soba, la alcaldesa 
de Teruel, Emma Buj, el Consejero de Me-
dio Ambiente y Turismo del Gobierno de 

Aragón, Manuel Blasco, y la Directora Ge-
neral de Gestión Forestal, Ana Oliván. Tras 
ello, se procedió a una plantación simbó-
lica de pinos carrascos y sabinas albares 
alrededor del monumento. 

A continuación, los asistentes se despla-
zaron al Centro Sociocultural “San Julián”, 
de la capital turolense, en donde hubo 
un almuerzo de confraternización, tras el 
cual el Decano del Colegio pronunció la 
conferencia titulada “175 años de trabajo 
de la Ingeniería de Montes por la defensa 
y mejora del medio ambiente en España”. 
La jornada tuvo una notable asistencia de 
público, y un amplio eco en los medios de 
comunicación locales y regionales.

Inauguración del monumento a la profesión de Ingeniero de Montes Conferencia sobre el 175 aniversario de la profesión

y subvenciones públicas 
a la rehabilitación y refor-
ma de edificios y vivien-
das, y a la adaptación a 
la eficiencia energética, 
que pueden solicitar las 
personas físicas o jurídicas 
susceptibles de ser bene-
ficiarias de las ayudas a la 
rehabilitación energética 
que se extienden en Espa-
ña desde los fondos euro-

peos NextGeneration u otras líneas de fi-
nanciación. Para los API, sin ánimo de ser 
expertos en los trámites legales de estas 
ayudas, es muy interesante conocer la in-
formación para poder orientar a sus clien-
tes hacia los profesionales que se encar-
gan de estos trámites, información que 
puede ser clave en operaciones tanto de 
compraventas como de arrendamiento. 



ODONTÓLOGOS Y ESTOMATÓLOGOS

El Colegio Oficial de Odontólogos y 
Estomatólogos de Aragón colabora 
un año más con la Asociación Espa-

ñola contra el Cáncer en el marco del VIII 
Congreso de Personas con Cáncer y Fami-
liares de Aragón que se ha celebrado los 
días 9 y 10 de noviembre en el Palacio de 
Congresos de Zaragoza.

A través de este convenio, el Colegio Ofi-
cial de Odontólogos y Estomatólogos de 
Aragón aúna fuerzas con la AECC en la 
lucha contra el cáncer. El cáncer oral es el 
quinto en frecuencia en los hombres y el 

Detrás de 
la resis-
tencia an-

tibacteriana está 
el mal uso y abu-
so que durante 
muchos años 
se realizó de los 
antibióticos, sin 
tener en cuenta 
la infección a la 
que se iba a ha-
cer frente. Se trata de un problema univer-
sal que afecta tanto a países desarrollados 
como en vías de desarrollo. Así lo ha ma-
nifestado el doctor Francisco Javier Castillo 
García durante la conferencia “Antibióticos 
y Resistencia: un binomio inseparable”. 

Conferencia con la que, tras unas palabras 
del presidente, Jaime Alfonso Maza, se 
daba por inaugurado el Curso Académico 
2023-2024 del Ilustre Colegio de Odon-
tólogos y Estomatólogos de Aragón y en 
la que se ha puesto de manifiesto que el 
problema es difícil de combatir, pero si se 
puede manejar, teniendo en cuenta que 
la presión de la resistencia a los antibióti-
cos no se da sólo en la medicina humana 
sino también en la veterinaria. 

La OMS estableció que 700.000 perso-
nas morían al año a causa de las bacterias 
multirresistentes, en España, el Ministerio 
de Sanidad estableció que era un proble-
ma que generaba 3.000 muertes anuales 
y que la resistencia bacteriana era 30 veces 
más mortal que los accidentes de tráfico. 

El doctor Castillo García ha concluido con 
el mensaje de que, ante todo, la lucha ha 
de ser global y coordinada, ir de la mano de 
un equipo multidisciplinar y estableciendo 
estrategias on-health entre el ser humano, 
los animales y el medio ambiente.

Gracias a la puesta en marcha de diferen-
tes Planes Nacionales de Resistencia a los 
Antibióticos, se ha conseguido descender 
su uso y el Ilustre Colegio de Odontólogos 
y Estomatólogos de Aragón se ha unido a 
la campaña “Uso adecuado de antibióticos 
en Odontología” que ha lanzado el Consejo 
General de Dentistas y la Fundación Dental 
Española para concienciar sobre la impor-
tancia del uso adecuado de los antibióti-
cos también en odontología, ya que el 10% 
de todas las prescripciones de antibióticos 
son realizadas por los dentistas.

COLABORACIÓN CON LA AECC 

CONFERENCIA INAUGURAL 
SOBRE LA RESISTENCIA A LOS 
ANTIBIÓTICOS 
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El Ilustre Colegio de Odontólogos y 
Estomatólogos de Aragón se suma 
a la campaña “Salud oral y nutrición” 

que ha presentado el Consejo General de 
Dentistas con el objetivo de concienciar 
a la población general sobre la importan-
cia que tiene la alimentación en la salud 
bucodental. 

La alimentación desempeña “un papel 
crucial” en la prevención de enfermeda-
des bucodentales y en el mantenimiento 
de una buena salud oral, por lo que seguir 
una dieta sana y equilibrada nos va a ayu-
dar a mantener una boca en óptimas con-
diciones en todas las etapas de la vida. 

Más de 1.100 dentistas se han inscrito en 
esta campaña que cuenta con la colabora-
ción de la Sociedad Española de Nutrición 
Comunitaria, para transmitir a la población 
los beneficios que tiene una alimentación 
adecuada en la salud bucodental en parti-
cular y en la salud en general. 

En el marco de esta campaña se ha creado 
la página web https://saludoralynutricion.

UNA ALIMENTACIÓN SALUDABLE ES ESENCIAL PARA MANTENER UNA 
BOCA SANA TODA LA VIDA 

es/ en la que se puede encontrar informa-
ción detallada sobre cuáles son los princi-
pales errores que se cometen en la alimen-
tación y que pueden generar problemas 
bucodentales. Este portal, dirigido tanto a 
dentistas como al público en general, con-
templa diferentes consejos y pautas para 
llevar una alimentación sana y mantener la 
boca en un estado óptimo de salud.

La salud nutricional requiere la provisión 
adecuada de vitaminas, minerales, fibra, 
agua, carbohidratos, proteínas, grasas y 
otros micronutrientes a las células y ór-
ganos para sustentar la vida. Existe una 
fuerte asociación entre la nutrición y las 
condiciones de salud bucal con muchos 
factores interrelacionados. 

Así, la desnutrición puede influir en el cre-
cimiento maxilofacial y desarrollo de los 
componentes orofaciales, enfermedades 
dentales, de la mucosa oral y propiciar el 
cáncer oral. De manera similar, una mala 
salud bucodental puede afectar a la in-
gesta dietética diaria, lo que en conse-
cuencia degrada el estado nutricional. 

séptimo entre las mujeres y tiene más in-
cidencia entre los 40 y 60 años. Cada año 
se detectan 7,882 casos nuevos de cáncer 
de cavidad oral y faringe. En personas que 
consumen tabaco y alcohol, el riesgo de 
desarrollar carcinomas orales, de orofa-
ringe o de esófago se multiplica por 30, 
según el informe “Las cifras del cáncer en 
España 2023” de la Sociedad Española de 
Oncología Médica.

En esta octava edición, el congreso se ha 
realizado íntegramente de forma presen-
cial y durante dos días han participado 
en torno a mil personas que han asistido 
a alguno de los 30 talleres, dos conferen-
cias magistrales y dos mesas de diálogo 
en las que se han abordado, entre otros 
asuntos, las emociones, soledad, efectos 
secundarios, ejercicio, nutrición, estudios 
clínicos o diagnóstico. Una de las nove-
dades de esta edición ha llegado de la 
mano de todas las entidades que luchan 
contra el cáncer en Aragón, aportando 
sus reivindicaciones. Demandas que se 
han entregado a todos los asistentes al 
congreso.
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GESTORES ADMINISTRATIVOS

El Hotel Palacio La Marquesa acogió 
la celebración de la Gala gA, el even-
to con el cuál el Colegio de Gestores 

Administrativos de Aragón y La Rioja re-
conoce cada dos años a diferentes profe-
sionales del sector. Teruel acogió el acto 
por primera vez en este formato de Gala y 
la respuesta fue contundentemente posi-
tiva: en torno a ciento cincuenta gestores 
administrativos y representantes de insti-
tuciones aragonesas disfrutaron de una 
noche llena de discursos emocionados y 
de guiños hacia la ciudadanía y la Admi-
nistración Pública. 

De modalidad presencial, este título 
consta de 60 créditos y entre sus 
principales ventajas se encuentra 

que exime de la realización de las prue-
bas de acceso a la profesión de gestor 
administrativo que convoca el Estado 
anualmente. Se imparte en la Universi-
dad de Zaragoza y el Colegio de Gestores 
Administrativos de Aragón y La Rioja es 
colaborador del mismo. El contenido for-
mativo del Máster es integral y especiali-
zado, cuenta con prácticas garantizadas 
en gestorías administrativas durante la 
realización del mismo y asegura contac-
to directo con los profesionales que están 
dando este servicio en la Comunidad Au-
tónoma; por ejemplo a través de las for-
maciones y actividades que se realizan en 
el Colegio de Gestores Administrativos y a 
las que los alumnos del Máster son siem-
pre invitados.

La presidenta del Colegio de Gestores 
Administrativos de Aragón y la Rioja, Ma-
ría Teresa Gómez Latorre, señala que “el 
MUGA ayuda a acceder a la profesión a 
las nuevas generaciones de gestoras ad-
ministrativas. Desde el Colegio tenemos 

TERUEL ACOGE CON ÉXITO UNA NUEVA GALA GA 

EL MÁSTER UNIVERSITARIO EN GESTIÓN ADMINISTRATIVA ALCANZA SU OCTAVA EDICIÓN 

Una de las distinciones y momentos más 
emocionantes de la noche fue para el tu-
rolense José Maicas Lozano que recibía el 
reconocimiento como el profesional en 
activo que acumula más años (60) de co-
legiación. También se dio reconocimiento 
a las profesionales y los profesionales que 
cumplían 40 años de colegiación (Rafael 
Marcilla Piñol y Javier Sánchez Octavio), 25 
años de colegiación (Enrique Abad Anto-
ranz, Nieves Albiñana Ramírez, José Luis 
Almudí Asensio, Fco. Javier Belsué Martín, 
José Luis Gascón Forcén, Joaquina Julián 
Sanz, María José Puyalto Nogueras y Luis 
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Sarvisé Abuncio) y 15 años de colegiación 
(Sara Bujeda Latorre, Susana Jiménez 
Juárez y María José Sarasa Claver). 

Al acto acudieron representantes de di-
ferentes instituciones como el Consejo 
General de Gestores Administrativos de 
España, diferentes Jefaturas Provinciales 
de Tráfico, la Universidad Zaragoza, la Te-
sorería General de la Seguridad Social o 
el Tribunal Económico-Administrativo Re-
gional de Aragón. Además fue conducida 
por el periodista Chema López Juderías y 
contó con la actuación musical de la for-
mación turolense Colectivo Elia. 

La delegada en Teruel, Ana Aznar, afirmó 
que “para todas las compañeras y compa-
ñeros de Teruel es un honor que nuestra 
Gala gA se celebre aquí en esta edición y 
reunir a casi 150 profesionales del sector. 
Trabajamos día a día en este oficio tan bo-
nito, en el que hacemos de nexo de unión 
entre la ciudadanía y la Administración. Y 
la Gala es un excelente marco para reco-
nocer el trabajo de varios de estos profe-
sionales”.

una gran sintonía con la Universidad de 
Zaragoza y un fuerte compromiso con 
este título. Para nosotros el Máster en 
Gestión Administrativa es además la 
constatación del crecimiento sostenido 
de nuestra profesión”. 

El título pueden cursarlo graduados, li-
cenciados y diplomados de disciplinas 
como las siguientes : Derecho, Adminis-
tración y Dirección de Empresas, Finan-
zas y Contabilidad, Economía, Marketing 

e Investigación de Mercados, Gestión y 
Administración Pública, Relaciones La-
borales y Recursos Humanos, Ciencias 
Políticas, Ciencias Actuariales, Ciencias 
Económicas y Empresariales, Ciencias 
Políticas, Ciencias del Trabajo, Relaciones 
Laborales, Administración y Gestión Pú-
blica, y Empresariales. Se puede consultar 
el listado completo, así como otra infor-
mación relativa al Máster en:   
https://www.gestoresaragonrioja.com/muga 



El Colegio de Gestores Administra-
tivos de Aragón y la Rioja presentó 
los principales resultados de este es-

tudio que se realiza entre una represen-
tación de gestorías administrativas y que 
analiza alguno de los puntos principales 
de la campaña de la Renta. En la última 
edición destacaron algunos puntos como 
los siguientes: 

 • El 90 % de los contribuyentes que te-
nían derecho a solicitar la deducción 
por eficiencia energética no lo ha he-
cho, en su mayoría por carecer del cer-
tificado energético previo.

 • El 47 % de las declaraciones que se 
han vuelto obligatorias por haber re-
cibido alguna ayuda se han debido al 
Ingreso Mínimo Vital.

 • El perfil del contribuyente que declara 
criptomonedas es claro: hombre, de en-
tre 30 y 45 años, con trabajo cualificado.

 • El porcentaje de gestorías administra-
tivas que tramita declaraciones recti-
ficativas es masivo: 95 %. Dos son las 
razones principales: atrasos por conve-
nios colectivos; y devoluciones SEPE y 
Seguridad Social. 

Jesús Blesa Lalinde, ex Jefe del Servi-
cio de Información Tributaria de la 
AEAT en Zaragoza y forma-

dor habitual en el Colegio de 
Gestores Administrativos fue 
elegido como Premio gA 2023 
y reconocido en el marco de la 
Gala gA.

Blesa ha contribuido de for-
ma notoria al crecimiento de 
los gestores administrativos 
de Aragón y La Rioja a través 
de las numerosas formaciones 
que ha impartido en el Cole-
gio y de su atención y cercanía 
con ellos. “Es un honor para mí 
recibir este premio del Colegio 
de Gestores Administrativos, 
que entiendo como el recono-
cimiento a la colaboración con 
la institución durante más de 
veinte años y lo que calculo que han sido 
más de 200 horas de formación” afirma-
ba el galardonado. 

INFORME GA SOBRE LA CAMPAÑA DE LA RENTA 

JESÚS BLESA, PREMIO GA 2023 
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 • Un alto porcentaje de gestorías admi-
nistrativas -81 % - presenta declaracio-
nes de Patrimonio. Si bien los contri-
buyentes que tienen que declarar este 
impuesto apenas suponen un 6 % de 
los que se atienden en las gestorías.

El documento completo se puede con-
sultar y descargar en: 
https://www.gestoresaragonrioja.com/
wp-content/uploads/2023/06/gA-In-
forme-sobre-la-campana-de-la-Ren-
ta-2022-4.pdf 

Durante su trayectoria Blesa ha impartido 
charlas y cursos en numerosos colectivos, 

como por ejemplo a los colegios profe-
sionales de abogados, economistas y gra-
duados sociales; o en la Asociación de ex-

pertos contables y tributarios de España y 
en la Asociación Profesional de Técnicos 

Tributarios, como ejemplo de 
una larga enumeración. 

Blesa además ha desarrollado 
esta trayectoria de formador 
desde su vida laboral dentro 
siempre de la Administración 
Pública, donde ha ocupado 
diferentes cargos por ejemplo 
en el Ministerio de Trabajo, 
Educación y Ciencia; o en la 
Agencia Tributaria, concre-
tamente en la secciones de 
Gestión Tributaria, Renta e In-
formación. 

En las dos ediciones ante-
riores el Premio gA fue para 
Francisco Pozuelo Antoni, Di-
rector General de Tributos del 

Gobierno de Aragón; y para José Antonio 
Mérida Fernández, Jefe Provincial de Trá-
fico de Zaragoza. 
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La academia forestal de Tharandt (Sajonia, Alemania), según una litografía de 1867. 
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Durante muchos siglos, los seres hu-
manos aprovecharon los montes 
sin más guía, en general, que la sa-

tisfacción de sus necesidades a corto pla-
zo, lo que produjo una grave deforestación 
en países con climas secos como los del 
Sur de Europa. En el siglo XVIII, en algunos 
países europeos se comenzaron a poner 
las bases científicas para realizar los apro-
vechamientos forestales de manera soste-
nible, respetando los derechos de las ge-
neraciones futuras, y se fueron fundando 
Escuelas Forestales superiores. Así, en 1770 
se crea la de Tegel, cerca de Berlín; en 1803 
y 1804 se fundan dos en Rusia, que en 1813 
se fusionan en el Instituto Forestal de San 
Petesburgo; en 1805 se oficializa la de Aus-
tria; y en 1808 nace la de Sopron (Hungría). 
Sin embargo, la que cobró más fama fue 

EN 1848 COMENZÓ SUS CLASES LA PRIMERA ESCUELA DE INGENIEROS DE MONTES EN ESPAÑA. EL 
NACIMIENTO DE ESTA PROFESIÓN, LA PRIMERA DEDICADA EN NUESTRO PAÍS A LA GESTIÓN, MEJORA 
Y DEFENSA DE LA NATURALEZA, TUVO QUE VENCER MUCHOS OBSTÁCULOS, Y FUE FRUTO DE LA 
PERSEVERANCIA DE AGUSTÍN PASCUAL GONZÁLEZ Y BERNARDO DE LA TORRE ROJAS.

Cómo nació, hace 175 años, la ingeniería de 
montes en España

Texto: Colegio Oficial de Ingenieros de Montes en Aragón.

la Real Escuela Forestal de Tharandt (Sa-
jonia) que en 1811 funda Heinrich Cotta –
conocido como “el padre de la ciencia fo-
restal”– y que tendría gran influencia en la 
creación de la Escuela Forestal de Nancy 
(Francia) en 1824. 
En España, el Real Decreto de 1 de mayo 
de 1835, obra del botánico Antonio San-
dalio de Arias (que había sido nombrado 
inspector general de montes en el año an-
terior), ordenó la creación de una “Escuela 
de Ingenieros de Bosques”, que no se hizo 
realidad por los continuos cambios de go-
bierno. En 1840, Martín de los Heros, que 
era amigo de Sandalio, es nombrado In-
tendente de la Real Casa, comprueba que 
el estado de los montes de la Corona es 
desolador, y se convence de la necesidad 

de dotar a España de esta nueva profe-
sión. Para ello, en febrero de 1842 pide a 
Joaquín Francisco Campuzano, compa-
ñero del partido progresista y buen cono-
cedor de Alemania, que haga gestiones 
para que la Escuela de Tharandt mande 
dos profesores a España. Tres de los hijos 
de Cotta aceptaron la invitación, pero el 
Gobierno sajón les prohibió viajar, al con-
siderarlos “una propiedad de su país que 
no debía enajenarse”. 
Por eso, en noviembre de 1842 De los Heros 
decide becar a dos jóvenes españoles para 
formarse en Sajonia. El primero era Agus-
tín Pascual González, de 24 años y muy 
brillante: discípulo de Sandalio de Arias, 
era secretario de la sección de agricultura 
de la Real Sociedad Económica Matritense 



Castillo de Villaviciosa de Odon (Madrid), primera sede de la Escuela Especial de Ingenieros de Montes, cuyas 
clases empezaron el 2 de enero de 1848.

Lema con que fue creada la Escuela Especial de 
Ingenieros de Montes en 1848: “Saber es hacer. El 
que no hace, no sabe”.

Retratos de Agustín Pascual González (izquierda) y de Bernardo de la Torre y Rojas (derecha).
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de Amigos del País y socio de la Academia 
Española-Alemana. El otro elegido era Es-
teban Boutelou Soldevilla (de 19 años), por 
la razón, menos meritoria, de ser hermano 
del director de los jardines reales.
Marchan ambos a Tharandt, donde Pas-
cual cursa con excelente aprovechamien-
to los estudios, que le entusiasman. Mien-
tras, en España, de nuevo se dispone (por 
Real Decreto de 16 de marzo de 1843) la 
creación de una Escuela Especial de In-
genieros de Montes, pero tampoco esta 
vez la orden se cumple. Y es que la nueva 

deseaba que esos nuevos ingenieros vi-
nieran a cambiar este estado de cosas.
A inicios de enero de 1846 vuelven los dos 
becados a España. Mientras Boutelou con-
sigue un cargo en la Real Casa y perma-
nece apaciblemente en él, Pascual asume 
como misión personal crear en España la 
ingeniería de montes. Providencialmente, 
el 17 de enero de 1846 conoce a Bernardo 
de la Torre y Rojas, un coronel retirado por 
heridas de guerra que se había hecho abo-
gado y que estaba muy bien relacionado 
políticamente, y le gana por completo para 

Ingenieros de Montes”, como bases para 
un nuevo Real Decreto. Pero el Director 
General de Agricultura, José Caveda, ad-
versario de la nueva ingeniería, logra que 
el Decreto finalmente aprobado el 18 de 
noviembre de 1846 sea ambiguo, y sólo 
ordene crear una “escuela especial de 
selvicultura”. De la Torre no se arredra, y 
aprovechando que esa Escuela necesita 
un reglamento, logra que éste, aprobado 
por Real Decreto de 18 de agosto de 1847, 
establezca que la nueva Escuela sería de 
Ingenieros de Montes, y que su enseñan-
za tendría cuatro cursos, como las demás 
Escuelas de Ingenieros ya existentes (la 
de Caminos y la de Minas). El Estado al-
quiló como sede de la Escuela el castillo 
de Villaviciosa de Odón –en el cual esta-
ría hasta 1870– y nombró como director 
a Bernardo de la Torre, quien renunció al 
sueldo. Agustín Pascual sería uno de los 
sólo cuatro profesores con que se inició 
la docencia. Los primeros exámenes de 
ingreso se hicieron en octubre de 1847, y 
la apertura del curso tuvo lugar, por fin, el 
2 de enero de 1848.
Pero no acabaron ahí las dificultades, por-
que el Gobierno no había aclarado si los 
Ingenieros de Montes formarían un Cuer-
po de la Administración como los de Mi-
nas y Caminos, o tendrían sólo un título 
sin atribuciones. Afortunadamente, la Real 
Orden de 12 de agosto de 1848 prometió 
que en efecto se crearía un Cuerpo para 
ellos… pero cuando el Gobierno lo estima-
ra oportuno, de modo que en 1852, cuan-
do concluyen sus estudios los 29 alumnos 
de la primera promoción, aún no ha sido 
creado. De la Torre protesta, y logra que la 
Real Orden de 18 de octubre de 1853 de-
clare constituido el Cuerpo de Ingenieros 
de Montes, cuya organización finalmente 
se hace por Real Decreto de 17 de marzo 
de 1854. 
De este modo, más de once años des-
pués de que Pascual iniciara su viaje a Sa-
jonia, se asentaron la Escuela y el Cuerpo 
de Ingenieros de Montes, y esta profesión 
comenzó una brillante historia, que en 
2023 cumple 175 años con un enorme 
bagaje de logros de gestión y mejora de 
la naturaleza española.
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profesión tenía poderosos enemigos: en 
1835 se habían instituido los “comisarios 
de montes” como encargados de la ges-
tión forestal pública, sin formación algu-
na ni más selección que la voluntad del 
Gobernador Civil, y se habían convertido 
pronto en comisarios políticos, al servicio 
del caciquismo rural. La clase política no 

su proyecto. Comienza así una fructífera 
colaboración: el experimentado y enérgico 
De la Torre lucharía por el apoyo político, y 
el joven y erudito Pascual se ocuparía de la 
ciencia y de la técnica. 
Así, el 18 de junio de 1846, Pascual presen-
ta ante Martín de los Heros unos “Apuntes 
sobre el establecimiento de la Escuela de 
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LA EDICIÓN NÚMERO 38 DE ESTOS PREMIOS VOLVIÓ A DEMOSTRAR UN AÑO MÁS LA CONSOLIDACIÓN 
DE ESTOS PREMIOS Y EL IMPORTANTE NIVEL ARQUITECTÓNICO DE NUESTRA COMUNIDAD. 

El Colegio de Arquitectos entrega 
los Premios García Mercadal

El pasado 2 de octubre, coincidiendo 
con el Día Mundial de la Arquitectu-
ra, el Colegio Oficial de Arquitectos 

de Aragón (COAA) celebró la XXXVIII edi-
ción de los Premios de Arquitectura “Fer-
nando García Mercadal” a la mejor obra 
ejecutada en Aragón. 
Un día para reivindicar la “calidad arqui-
tectónica como garantía para el bien co-
mún y para avanzar hacia una sociedad 
más justa, igualitaria, saludable y sosteni-
ble a todas las escalas: económica, social 
y medioambiental”. 

La entrega de premios se celebró en el Patio de la Infanta Ibercaja de Zaragoza. 

“SE ABRE UNA PUERTA A REFLEXIONAR 
S O B R E  L AS  C AT E GO R Í AS  Y  L AS 
I N Q U I E T U D E S  D E  L A S  N U E VA S 
GENERACIONES DE ARQUITECTOS” 
(CARLOS TURÉGANO)

El decano del Colegio, 
Carlos Turégano, y el 
resto del jurado, tras 
un análisis pormeno-
rizado de las obras, y 
realizadas las visitas 
correspondientes, hizo 
constar el cambio de 
paradigma en cuanto 
a volumen, escala y di-
versidad de los traba-
jos presentados. “Se abre, comentó, una 
puerta a reflexionar sobre las categorías y 

las inquietudes de las nuevas generacio-
nes de arquitectos”.

  PREMIO GARCÍA MERCADAL ha recaído en la Casa 
AI_Vivienda unifamiliar aislada en Avda. Ilustración 
4, zona 1 parcela 15 de Zaragoza, realizada por Cristina 
Balet Sala y Esther Roselló Fernández. 
Un premio otorgado “por la claridad de la propuesta, 
la cual conjuga hábilmente la rotundidad estructural 
con la adecuación al espacio doméstico a través de un 
lenguaje contemporáneo. Gracias a ello, mediante una 
honesta materialización de sus elementos constructi-
vos y la precisión de su escala, el proyecto adquiere la 
categoría de hogar que toda vivienda debería tener”.
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  MENCIÓN en la categoría de “ACCESIBILIDAD” a las 80 viviendas 
tuteladas y servicios comunitarios en C/ Fray Luis Urbano, 92 de Za-
ragoza, realizada por CAB DESPACHO DE ARQUITECTURA (Ángel 
B. Comeras Serrano), Raúl Fuertes García (Proyecto de ejecución) y 
TANGRAM (David Martínez García) (Modificado y Dirección de Obra). 

  MENCIÓN en la categoría de “MEDIOAMBIENTE” a la Reurba-
nización del Paseo Ramón y Cajal de Huesca, realizada por Sixto 
Marín Gavín. 

  ACCÉSIT en el apartado de “EDIFICACIÓN Y 
EQUIPAMIENTO DE USO NO RESIDENCIAL” a 
la Primera fase del refugio de animales para 
A.D.P.C.A. en el Camino del Llano 6 de Peñaflor 
(Zaragoza), realizado por Isabel Pérez Cénis y 
Josu Ausabiaga Arizmendi. 

 ACCÉSIT en el apartado de 
“FOMENTO Y DIFUSIÓN DE LA 
CULTURA ARQUITECTÓNICA” 
EXAEQUO al Libro “Los monu-
mentos declarados Bien de In-
terés Cultural en Aragón”, reali-
zado por Javier Borobio Sánchez. 

  ACCÉSIT en el apartado de “RESTAURACIÓN E INTERVENCIÓN 
EN EL PATRIMONIO HISTÓRICO” a la Rehabilitación de la anti-
gua estación internacional de Canfranc en la explanada de los 
Arañones de Canfranc (Huesca), realizada por INGENNUS (Fer-
nando Used Bescós y Joaquín Magrazó Gorbs) y José Miguel San-
cho Marco (Dirección de Obra).

  ACCÉSIT en el apartado de “FOMENTO Y DI-
FUSIÓN DE LA CULTURA ARQUITECTÓNICA” 
EXAEQUO a Workshop de arquitectura y diseño 
en el Barrio de las Fuentes de Zaragoza, realiza-
do por MEDS CIERZO 2022. 

  ACCÉSIT en el apartado de “REHABILITACIÓN, ARQUITECTU-
RA INTERIOR Y ARQUITECTURA EFÍMERA” a la Adecuación del 
Pabellón Puente para albergar nuevos contenidos expositivos 
en Avda. Ranillas s/n de Zaragoza, realizada por IDOM (Antonio 
Lorén Collado y José Ángel Ruiz González). 
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EXPOSICIONES, CONFERENCIAS, VISITAS A EMBLEMÁTICOS PROYECTOS Y ACTIVIDADES COMO 
TALLERES DE DIBUJO Y HASTA LA CREACIÓN DE UNA “CIUDAD IDEAL” PARA LOS MÁS PEQUEÑOS, 
PROTAGONIZARON UNA SEMANA CON EXPERIENCIAS ÚNICAS Y DIVERSIÓN PARA TODOS LOS PÚBLICOS.

Semana de la Arquitectura en Aragón

Paralelamente a la entrega de los 
Premios de Arquitectura, en el 
marco de la Semana de la Arqui-

tectura de 2023 en Aragón, el Colegio 
de Arquitectos de Aragón organizó una 

Taller de dibujo rápido con Daniel Vela Taller infantil de reciclaje `Crea tu ciudad ideal´

www.zaforsa.es
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serie de actividades como exposiciones, 
conferencias, visitas guiadas a Mobility 
City o el Pabellón de Deportes de Hues-
ca proyectado por Enric Millares y Car-
mè Pinós. 

También celebraron un ciclo de 
cine en el que la arquitectura y 
el arte fueron los protagonistas; 
unos talleres de dibujo rápido 
impartidos por el arquitecto Da-
niel Vela; y, para los más peque-
ños de la casa, una jornada en la 
que proyectaron y construyeron 
su propia “Ciudad Ideal” con ma-
teriales reciclados. Además, un 
año más convocaron el IV Con-
curso de Fotografía de Arquitec-
tura, esta edición bajo la premisa 
de “la sombra”; e incluso celebra-
ron una cata de vinos de las bo-
degas más singulares de Aragón 

de la mano del enólogo y comunicador 
Mariano Navascués, entre otros eventos. 
Una manera lúdica y diferente de disfrutar 
de la cultura arquitectónica rodeados de 
compañeros y ciudadanía.
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OPINIÓN
A vueltas con el test 
de proporcionalidad
y las regulaciones 
colegiales

ACTUALIDAD
Salud Mental Digital

PUERTAS ABIERTAS
Un Colegio pionero 
en España y en Aragón

ENERO2024Nº 24

 

   Firma invitada: 

"El poder del talento", 
por María Sasot. 
PRESIDENTA DIRECTIVAS DE ARAGÓN
Y VICEPRESIDENTA CEOE ZARAGOZA

Espacios de 
colaboración

 entre las 
Administraciones Públicas

y los Colegios Profesionales


